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Beltrones: Debe el Senado recuperar 
su papel en la política exterior

El candidato al Senado, condenó la irrupción en 
nuestra embajada en Ecuador y lamentó que la 

relación con países y pueblos hermanos se deteriore 
cada vez más, debido a “una imprudente y ocurrente 

política exterior de nuestro gobierno”

Fue en las aulas de la Universidad de 
California, San Diego, donde el político 

mexicano, Manlio Fabio Beltrones declaró tajante 
que se debe impedir que “las ocurrencias"  
sigan minando nuestro liderazgo continental, 
en referencia a los hechos acontecidos en las 
relaciones diplomáticas de México con Ecuador. 
Invitado por el Centro de Estudios México-
Estados USMEX, de la propia universidad, el 
candidato al Senado, ofreció una conferencia a 
alumnos y maestros de la prestigiosa institución 
educativa. 
Ahí, afirmó que “no puede haber más que 
condena para una violación a nuestra Embajada 
en Ecuador, eso sin duda alguna”, a la vez que 
lamentó que cada vez se deteriore más la relación 
con países y pueblos hermanos debido a “una 
imprudente y ocurrente política exterior de 
nuestro gobierno”. 
“Ejemplos sobran de los conflictos verbales 
con diversos mandatarios. Hay que distinguir 
muy bien sobre digna soberanía e imprudente 
dogmatismo político de los mandatarios”, 
abundó.
Manlio Fabio Beltrones ofreció su charla ante 
un nutrido grupo de asistentes, entre los que 
destacó Jeffrey Davidow ex embajador y un gran 
conocedor de la política internacional. 
Ante ellos Beltrones precisó que se necesita un 
Senado más activo en política internacional que 
impida los excesos y las políticas unipersonales; 
“recordemos que el Senado es corresponsable de 
la política exterior de nuestro país”. 
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Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, las principales contendientes para las elecciones 
presidenciales mexicanas, no convencieron en su primer debate televisivo.

Altas eran las expectativas ante el primer duelo de los tres aspirantes a la presidencia 
de México. Pero, según expertos, las principales candidatas, Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez, no lograron convencer en el debate presidencial, transmitido el pasado 
domingo.
Fueron varios momentos donde lo destacado era la discusión, confrontación y 
acusaciones personales. 
El tercer candidato, Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, intentó 
posicionarse como una opción alternativa entre ambas candidatas, pero no logró su 
cometido. 
Son muchas las interpretaciones, resultados y análisis que se han hecho sobre este 
primer debate presidencial rumbo a las elecciones del domingo 2 de Junio, entre ellas, 
destacan que el tiempo de dos horas que duró y donde se abordaron 7 temas, pareció 
en varios momentos rígido y sobrecargado. El corto tiempo para responder no dio 
apenas espacio para un verdadero duelo entre los candidatos. Hay quien señala que 
durante el debate se pusieron sobre la mesa 52 propuestas de reforma, pero, debido al 
corto tiempo, todo quedó en lo superficial y apenas habrá probablemente televidentes 
que recuerden siquiera cinco de esas propuestas. Lo que se considera una oportunidad 
perdida, ya que las candidatas y el candidato no ilustraron a la población sobre lo que 
pueden ser sus programas de gobierno, en caso de llegar a la presidencia de México. 
Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, se mostró fría y controlada. Se presentó 
como fiel heredera de López Obrador y se remitió a su experiencia de los últimos seis 
años como alcaldesa de la capital mexicana. Una y otra vez citó estadísticas sobre los 
éxitos de la capital, pero omitió cifras nacionales que muestran otra situación. 
La retadora, Xóchitl Gálvez, candidata de una amplia alianza opositora, planteó en el 
debate diversas propuestas de reforma y nuevas ideas, pero no logró desarrollarlas en 
forma suficientemente clara y convincente; se le notaba su nerviosismo. Tuvo varios 
tropiezos y desperdició tiempo.
Jorge Álvarez Máynez, fue quien más propuestas llevó a la mesa y se quedó en su rol, 
contestando y planteando temas.
 La conclusión es que el evento no cumplió su objetivo porque se trataba de un ejercicio 
para que la ciudadanía conociera las propuestas de los candidatos, pero terminó con 
muchos ataques en lugar de una discusión constructiva.
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Así como la declaración anual de 
impuestos sirve para pagar al 

Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) lo adeudado, también se encarga 
de hacer las devoluciones a aquellos 
que hayan obtenido saldo a favor. 
El saldo a favor sucede cuando al 
efectuarse el cálculo de los impuestos 
muestran que el contribuyente pagó 
más de lo que debía. Una forma de 
obtener este saldo es presentar las 
deducciones, ya sean autorizadas 
o personales, ante el SAT en la 
declaración.
En la actualidad, el SAT ha fijado un 
límite para la devolución de impuestos. 
Esto quiere decir que, aunque tus 
deducciones sean de 100%, solo 
se puede devolver “cinco Unidades 
de Medida y Actualización (UMA) 
anuales o 15% total de los ingresos, 
incluidos los exentos, lo que resulte 
menor”, señaló el contador Roberto 
Colín Mosqueda, Integrante de la 
Comisión Técnica Fiscal del Colegio 
de Contadores Públicos de México a 
Business Insider México.
Recuerda que uno de los requisitos 
generales de las deducciones de 
impuestos ante el SAT «es que el 
pago se haga mediante cheque, 
transferencia, tarjeta de crédito o 
débito, y que esté a nombre del 
contribuyente», añadió Colín.
Recuerda que, según el Artículo 2 
Fracción II de la Ley Federal de los 
Derechos del Contribuyente, todas 
las personas registradas con actividad 
económica ante el SAT tienen el 
derecho de obtener devoluciones de 
impuestos.

¿Cuáles son las deducciones 
personales que puedo hacer 
ante el SAT? 

Las deducciones personales son los 
gastos que como contribuyente tienes 
derecho a disminuir de tus ingresos 
acumulables en la declaración anual 
que se presenta ante el SAT. Estas 

pueden ser presentadas por personas 
físicas así como para quienes trabajan 
por sueldos y salarios, e incluyen gastos 
de:
1. Salud 
Los honorarios médicos, dentales y por 
servicios profesionales en materia de 
psicología y nutrición son deducibles. 
Lo mismo sucede con los gastos 
hospitalarios y medicinas incluidas en 
facturas de hospitales.
Dichos gastos solo son deducibles 
cuando hayan sido efectuados para ti, 
tu cónyuge o concubino/a, tus padres, 
abuelos, hijos y nietos.
2. Educación 
Si tienes hijos, las colegiaturas en 
instituciones educativas privadas 
con validez oficial de estudios. Desde 
nivel preescolar hasta bachillerato o 
equivalente, por los montos siguientes 
(límite anual de deducción):
Preescolar: 14,200 pesos.
Primaria: 12,900 pesos.
Secundaria: 19,900 pesos.
Profesional técnico: 17,100 pesos.
Bachillerato o equivalente: 24,500 
pesos.
Las cuotas por concepto de inscripción 
o reinscripción no pueden ser 
deducibles. El transporte escolar es 
deducible solo si es obligatorio.
3. Otros 
Gastos funerarios del cónyuge o 
concubino/a, así como para tus 
padres, abuelos, hijos y nietos, podrás 
realizarlos con cualquier medio de pago 
y debes contar con la factura.
Intereses reales devengados y 
efectivamente pagados por créditos 
hipotecarios, destinados a tu casa 
habitación, contratados con el sistema 
financiero, INFONAVIT o FOVISSSTE, 
entre otras, y siempre que el crédito 
otorgado no exceda de setecientas 
cincuenta mil unidades de inversión.
Donativos otorgados a instituciones 
autorizadas para recibir donativos.
Aportaciones complementarias de 
retiro realizadas en la subcuenta de 
aportaciones voluntarias de tus planes 

personales de retiro (Afore).
El pago por impuestos locales por 
salarios, cuya tasa no exceda 5%.
Y, ¿cuáles son las deducciones 
autorizadas? 
Las deducciones autorizadas solo 
aplican a “personas físicas que no 
son asalariadas y que están en una 
actividad empresarial o profesional o 
que a lo mejor tienen una actividad de 
arrendamiento”, dice Colín.
Estas deducciones deben ser 
estrictamente indispensables para los 
fines de la actividad del contribuyente, 
salvo que se trate de donativos no 
onerosos ni remunerativos. Deben estar 
amparadas con un comprobante fiscal 
y que los pagos cuyo monto exceda 
de 2,000 pesos se efectúen mediante 
transferencia electrónica de fondos 
desde cuentas abiertas a nombre del 
contribuyente.
Para que los gastos sean considerados 
deducibles tienen que cumplir con 
estas características:
De acuerdo con el artículo 27 de la 
Ley de ISR, estos son los requisitos 
indispensables para las deducciones 
autorizadas para personas morales:

* Los gastos deben ser necesarios para 
el desarrollo de la actividad económica.
* Estar debidamente justificados.
* Registrados en facturas de curso 
legal.
* Estar registrados en los libros de 
contabilidad.
* Ejecutarse dentro del periodo fiscal.
* Ser comprobables.
* Estar relacionados con actividades 
económicas.

* Ser necesarios para obtener ingresos.
* Las deducciones autorizadas incluyen:
* Gastos administrativos.
* Compras de mercancía como materia 
prima y todo lo adquirido para la 
actividad de la empresa.
* Devoluciones, descuentos o 
bonificaciones.
* Pago de sueldos y salarios.
* Inversiones.
* Costos financieros.
* Donativos a instituciones no 
gubernamentales.
* Beneficios laborales brindados a los 
empleados, los pagos de las cuotas 
obrero-patronales al IMSS, el Seguro de 
Desempleo, las aportaciones realizadas 
a fondos de pensiones o jubilaciones 
de empleados.
* Impuesto sobre nóminas.
* Intereses por capitales tomados a 
préstamos que se hayan invertido en la 
actividad económica de la empresa.
* Créditos incobrables y pérdidas que 
se hayan obtenido a causa de fuerza 
mayor durante el periodo fiscal.
* Inventarios obsoletos. Es necesario 
presentar ante el SAT, un escrito de 
destrucción.
* Costos de ventas.
* Pagos de servicios profesionales.

¿Cuáles son las deducciones que 
puedo hacer ante el SAT en 2024?
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Las redes sociales son la 
herramienta de conexión del 

siglo y son una herramienta increíble 
para tener en tu arsenal de marketing. 
En un mundo digital en constante 
crecimiento, hacer que las plataformas 
de redes sociales funcionen para ti es 
un componente clave para construir 
un negocio de comercio electrónico 
próspero. Tener una presencia social 
efectiva te permite llegar a un público 
mucho más amplio. Dado que el 82% 
de los habitantes de América Latina 
utiliza regularmente algún tipo de red 
social, no se puede ignorar su alcance 
para atraer clientes potenciales. A 
medida que las personas navegan, 
están listas para ser influenciadas 
y sus perfiles son la oportunidad 
perfecta para exhibir tus productos. Sin 
embargo, es vital que se utilicen de la 
mejor manera posible, así que ¿cómo 
podemos hacer esto?

Crear un perfil

Crear un perfil convincente es más que 
simplemente configurar una página 
de Instagram. Tomarse el tiempo para 
establecer una marca consistente, 
con pautas sólidas para mantenerla, 
sin duda ayudará a crear el enfoque 
de marketing omnicanal que resuena 
tan bien entre los consumidores. 
Vincular su perfil a su sitio web, por 
ejemplo, ayudará a generar más 
clientes potenciales y a integrar aún 
más la sensación omnicanal. Lea este 
artículo sobre la marca omnicanal y 
cómo puede ayudar a impulsar sus 
perfiles sociales. Tener una presencia 
social bien marcada y estéticamente 
agradable ayuda a sus clientes actuales 
y futuros a reconocer su empresa y 
confiar en la información que está 
compartiendo en la plataforma. La 
misión de su empresa debe estar al 
frente de su marca y debe emanar del 

contenido que produce. Asegúrese de 
que sus perfiles estén completamente 
completos, incluida una biografía 
informativa y una imagen de perfil 
reconocible, y estará listo para 
comenzar.

Valores

Las redes sociales no tienen por 
qué permanecer exclusivamente 
en el ámbito promocional, sino 
que también pueden abarcar 
la educación. Si la misión de la 
empresa se alinea con una causa más 
amplia, como la reducción del daño 
medioambiental al planeta, algo tan 
sencillo como crear una publicación 
o compartir contenido de otros, 
muestra a tus clientes potenciales 
lo que representa su negocio. Tu 
contenido es una oportunidad para 
presentar una dimensión adicional 
de la marca, y es posible que atraigas 
a personas que antes no te habrían 
considerado, simplemente en función 
de los valores.

Enganchar

Las redes sociales también crean 
un entorno único que es perfecto 
para interactuar con los clientes a 
un nivel más personal. Aprovecha 
esta oportunidad para dar a tu 
marca no solo un color, un logotipo 
y un tono, sino una personalidad. 
Incorpora esto al crear contenidos y 
responder a los usuarios. Aprovecha 
también las funciones que ofrecen 
las plataformas. El 58% de los 
usuarios de Instagram dicen que 
se interesan más por una marca 
después de verla en una Historia, 
así que no te pierdas enfocándote 
solo en tu feed. Recuerda que estás 
tratando de depositar la confianza 
en tus productos, y para ello, debes 
depositar la confianza en tu marca. 
Una forma adicional de hacerlo 

es utilizar tu página para compartir 
actualizaciones de la empresa, y 
actualizaciones internas. Deja que tus 
clientes sepan cómo operas como 
un grupo de colegas, y no solo como 
una empresa que vende algo. Esto 
es especialmente eficaz en LinkedIn, 
donde no solo se busca atraer clientes, 
sino también nuevas contrataciones. 

También es una oportunidad para 
conectar con otras empresas con las 
que puede colaborar.

Plataforma correcta

Elegir la plataforma correcta también 
es importante, y puede ser la razón por 
la cual las personas no responden a 

4

Recopilado por Amalia Beltrán 

Tu estrategia para compartir: ¿Cómo puedes 
hacer que las redes sociales funcionen?
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Al 31 de marzo de 2024 se tienen 
registrados ante el Instituto 

Mexicano del Seguro Social 22 millones 
289 mil 345 puestos de trabajo, de los 
cuáles, el 86.1% son permanentes y el 
13.9% son eventuales.
En marzo se registró variación mensual 
negativa de 465 puestos, asociado al 
efecto estacional de la Semana Santa.
Con lo anterior, la creación de empleo 
en lo que va del año es de 264,959 
puestos, de los cuales, el 64.3% 
corresponde a empleos permanentes. 
Esta creación es la tercera mejor para 
un año en marzo con Semana Santa 
desde que se tenga registro.
En los últimos doce meses los puestos 
de trabajo crecieron 493,065 lugares, 
influenciado también por el efecto de 
Semana Santa, equivalente a una tasa 
anual del 2.3%, este incremento es 
87,634 puestos superior al promedio de 
las variaciones anuales de los marzos 
en que se presentó la Semana Santa. 
El 82.2% del empleo generado en los 
últimos doce meses corresponde a 
puestos permanentes.
Los sectores económicos con el mayor 
crecimiento porcentual anual en 
trabajo asegurado son el de transporte 
y comunicaciones con el 6.3%, 
construcción con 4.5% y comercio con 
3.3%. Por entidad federativa, destacan 
Quintana Roo, Hidalgo y Chiapas con 
aumentos anuales que superan el 5%.
Al cierre de marzo 2024, el 
salario base de cotización 
promedio de los puestos 
de trabajo afiliados al 
Instituto alcanzó los 577.2 
(quinientos setenta y siete 
punto dos pesos).
Este salario representa un 
incremento anual nominal 
de 9.9%, el tercero más 
alto registrado de los 
últimos veintidós años 
considerando solo marzos y, 

desde enero de 2019, el salario base de 
cotización mantiene aumentos anuales 
nominales iguales o superiores al
6%.
Al 31 de marzo de 2024 se tienen 
registrados ante el Instituto 1,072,916 
(un millón setenta y dos mil 
novecientos dieciséis) patrones que, en 
su comparación anual, representan una 
tasa del 0.4%.
Al cierre de marzo, 8 millones 382 
mil 343 personas afiliadas al Seguro 
Facultativo cuentan con los servicios 
médicos del IMSS.
Se registran 162,096 afiliados al 
Seguro de Salud para la Familia, a 
través del cual se brinda atención 
médica a personas que se incorporan 
voluntariamente al IMSS.
Un total de 248,433 asegurados en el 
esquema de Continuación Voluntaria 
del Régimen Obligatorio.
Durante el mes de marzo se registraron 
61,202 (sesenta y un mil doscientos 
dos) puestos asociados a personas 
trabajadoras del hogar, esto significa 
un incremento de más de 5 mil puestos 
respecto de marzo de 2023.
De estos 61,202 puestos, se espera 
un total de 100,310 beneficiarios 
potenciales.
El salario promedio diario asociado es 
de 318.2 (trescientos dieciocho punto 
dos pesos).
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Puestos de trabajo 
afiliados al IMSS

Por el Staff de El Inversionista

tu negocio como hubieras esperado. 
Alinear tu mercado objetivo con el 
perfil de los principales usuarios de 
la plataforma significa que es más 
probable que tu contenido resuene 
con los que lo ven, y puedes estar 
más seguro de las posibilidades de 
conversión en ventas. Por ejemplo, un 
producto dirigido a las generaciones 
más jóvenes puede no funcionar bien 
en Facebook, pero podría hacerse 
viral en Tiktok. Ten en cuenta también 
qué plataformas son populares en tu 
geografía. Por ejemplo, Facebook es 
la plataforma más común en América 
Latina.

Seguimiento

Para mejorar tus campañas a lo largo 
del tiempo, es fundamental que hagas 
un seguimiento de tus KPI. Considera 
la posibilidad de hacer una revisión 
mensual de tus campañas anteriores y 
analiza qué creó el mejor compromiso 
y generó la mayor cantidad de clientes 
potenciales. También es importante 
revisar las diferentes plataformas que 
utiliza la empresa. De este modo, podrá 
determinar qué contenido atrae más 
a sus seguidores y qué hace que sus 
perfiles lleguen a más usuarios. Si una 
de las plataformas tiene un rendimiento 
inferior de forma constante, puede ser 
que no sea la plataforma adecuada para 
tu negocio.

Anuncios

La mayoría de las plataformas también 

ofrecen anuncios, que te dan la 
oportunidad de ampliar tu alcance. 
Estos pueden ser extremadamente 
valiosos y mostrarán tu contenido a 
una audiencia mucho más amplia que 
tu tráfico orgánico. También puede 
valer la pena invertir en anuncios de 
influenciadores. Elegir al influenciador 
adecuado cuya audiencia sea el 
mercado objetivo de los productos 
significa que tu producto se está 
mostrando a una gran audiencia que 
probablemente esté interesada.
Crea el hábito y no dejes de lado el uso 
de las redes sociales en tu estrategia 
de marketing. Su imagen de marca, 
reputación y ventas, sin duda, se lo 
agradecerán si dedica tiempo a generar 
y administrar plataformas sociales con 
una buena marca.
Kelkoo Group es una plataforma de 
comercio electrónico, marketing digital 
e inteligencia del consumidor. Durante 
más de 23 años, nuestra misión ha sido 
apoyar el crecimiento de comerciantes, 
proporcionando tráfico de calidad 
y mostrando sus productos a una 
audiencia global.
Ayudamos a más de 10,000 
comerciantes en más de 39 países 
a generar ventas online a través de 
nuestra red y soluciones de consultoría 
especializadas en las principales 
ubicaciones de Shopping Ads como 
Google, Bing, Facebook, Instagram Ads 
y más.
Para obtener más información, consulta 
nuestro sitio web o póngase en 
contacto con nuestro equipo y 
descubramos cómo incrementar sus 
ventas en línea.
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En la sociedad contemporánea 
la omnipresencia de los 

microplásticos ha emergido como un 
asunto de creciente preocupación. Son 
partículas de plástico de menos de 
cinco milímetros de tamaño (polímeros 
procedentes del petróleo combinado 
con otras sustancias que le confieren 
las propiedades deseadas) que se 
encuentran en diversos entornos, desde 
océanos hasta cadenas alimentarias, y 
su presencia en el cuerpo humano ha 
encendido alarmas en la comunidad 
científica y el público en general.

Fuentes de microplásticos

Los microplásticos provienen de una 
diversa gama de fuentes asociadas con 
actividades del ser humano, incluyendo 
el desgaste de productos plásticos, el 
lavado de tejidos sintéticos, el deterioro 
de neumáticos de vehículos y la 
descomposición de desechos plásticos 
en el medio ambiente, por lo que su 
presencia en cuerpos de agua, así como 
en el aire y en la tierra, es prácticamente 
inminente.
Según un estudio publicado en la 
revista Environmental Science & 
Technology, se estima que miles 
de toneladas de microplásticos son 
liberadas cada año a los ecosistemas 
acuáticos a través de actividades 
cotidianas como el lavado de ropa. 
La investigación realizada por 
académicos del National Institute 
of Standards and Technology (NIST) 
reveló que productos plásticos de uso 
cotidiano, como las tazas de café de 
un solo uso, pueden liberar billones 

de nanopartículas de plástico en el 
agua cuando se exponen al calor. El 
equipo de investigación analizó cómo 
estos productos, al interactuar con 
líquidos calientes, liberan partículas 
microscópicas de plástico que podrían 
terminar en el ambiente y ser ingeridas 
por los seres humanos.

Impactos en la salud

A pesar de la gran cantidad de 
microplásticos, el conocimiento 
de su comportamiento y toxicidad 
todavía es bastante limitado; sin 
embargo, se sabe que la ingesta o 
inhalación de microplásticos puede 
tener consecuencias significativas 
para la salud humana. Estudios han 
sugerido que los microplásticos 
pueden acumularse en el tracto 
gastrointestinal y potencialmente 
liberar sustancias químicas tóxicas que 
fueron usadas para elaborar el plástico, 
como bisfenoles y ftalatos, que son 
conocidos disruptores endocrinos, 
además de que se relacionaron con el 
cáncer y consecuencias adversas en el 
desarrollo de las y los niños.
Además, una investigación realizada 
por científicos de la University 
of Hull y Hull York Medical 
School, y publicada en Journal of 
Hazardous Materials, indica que 
los microplásticos pueden actuar 
como vectores para patógenos y 
metales pesados, lo que incrementa 
el riesgo de problemas de salud 
como trastornos gastrointestinales, 
alteraciones endocrinas y respuesta 
inflamatoria.

Los estudios sobre los efectos de los 
microplásticos en la salud humana 
y animal han identificado varias 
áreas de preocupación, y aunque la 
investigación sigue siendo incipiente 
y los resultados a menudo indican 
la necesidad de más estudios para 
comprender completamente estos 
impactos, se analiza con particular 
énfasis los posibles perjuicios en la 
toxicidad celular y estrés oxidativo, 
la alteración endocrina, la salud 
gastrointestinal, los efectos sobre 
la reproducción y el desarrollo, la 
bioacumulación y biomagnificación 
(cadena alimentaria) y las respuestas 
inmunológicas a su exposición.
Estos efectos se han observado en 
varios estudios, pero es importante 

destacar que la comprensión científica 
de los impactos de los microplásticos 
todavía está en desarrollo, y los efectos 
a largo plazo e implicaciones para 
la salud aún se están investigando 
intensamente. Además, los resultados 
pueden variar según el tipo, tamaño 
y la composición química de los 
microplásticos, así como la duración y la 
vía de exposición.

Estrategias para reducir la 
exposición a microplásticos

Como se mencionó antes, es 
virtualmente imposible evitar 
estar en contacto indirecto con los 
microplásticos; sin embargo, hay 
acciones que podemos realizar para 

Recopilado por Amalia Beltrán

Los microplásticos y su importancia en salud

Se estima que miles de toneladas de 
microplásticos son liberadas cada año a los 

ecosistemas acuáticos a través de actividades 
cotidianas como el lavado de ropa
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La industria minera en México 
se encuentra en un momento 

crucial de transformación y 
crecimiento. Con el aumento de 
la demanda global de metales 
preciosos, compañías como Tocvan 
Ventures están en el centro de la 
atención, liderando proyectos que no 
solo buscan ampliar la producción 
sino también mejorar las prácticas de 
exploración y extracción minera. El 
proyecto Pilar en Sonora es un claro 
ejemplo de cómo la innovación y 
la estrategia pueden converger en 
beneficio de la economía, el sector y 
el ambiente.
El reinicio de las barrenaciones en 
el proyecto de oro Pilar, liderado 
por Tocvan Ventures, marca un hito 
importante en la minería de Sonora 
y refleja la visión a largo plazo de 
la compañía hacia la exploración 
y explotación de recursos mineros 
en México. Ubicado en uno de los 
estados más ricos en minería del país, 
el proyecto Pilar se perfila como un 
cimiento fundamental para el futuro 
del sector.
Antes de retomar las actividades 
de perforación, Tocvan Ventures 
realizó un exhaustivo análisis para 
determinar el uso más efectivo de los 
recursos disponibles. La compañía 
decidió dividir la campaña de 
barrenación en dos partes: 4,000 
metros destinados a la perforación 
de relleno y 3,000 metros a 
barrenos de paso, enfocándose en 
blancos altamente prospectivos. 

Esta estrategia no solo optimiza 
los recursos sino que también 
maximiza las posibilidades de éxito 
en la identificación de zonas con alto 
potencial mineral.
La compañía ha puesto especial 
atención en el barreno JES-22-62, 
que ya ha mostrado resultados 
prometedores con 108.6 metros con 
0.8 g/t Au y 3 g/t Ag. Estos resultados 
preliminares son un indicativo fuerte 
del potencial del proyecto Pilar, y 
se espera que la continuación de la 
campaña de barrenación aporte más 
datos que consolidarán la estimación 
inicial de recursos de la Pilar Main 
Zone.
El desarrollo de proyectos como 
Pilar no solo tiene implicaciones 
económicas directas para la región 
de Sonora y para México, sino que 
también establece un precedente en 
términos de prácticas de exploración 
y extracción minera. La incorporación 
de tecnologías avanzadas y 
estrategias de perforación más 
eficientes son clave para minimizar 
el impacto ambiental, asegurando 
que la minería pueda ser sostenible y 
rentable al mismo tiempo.
La estimación inicial de recursos 
en la Pilar Main Zone es esperada 
con anticipación por la comunidad 
minera internacional. Este dato 
será fundamental para evaluar la 
viabilidad y el potencial a largo plazo 
del proyecto, posiblemente atrayendo 
más inversiones hacia la minería en 
Sonora y fortaleciendo la posición 
de México en el mercado global de 
metales preciosos. 

Impulso minero en Sonora: 
Tocvan Ventures reactiva la 

exploración en Pilar
Por el Staff de El Inversionista

disminuir la exposición innecesaria 
a estos elementos. Mantener una 
actitud estricta con respecto al 
consumo y eliminación de los 
plásticos en la vida diaria es de gran 
ayuda. En ese sentido, es necesario 
establecer objetivos personales, por 
ejemplo, dejar de utilizar plásticos 
de un solo uso y asumir dicha 
responsabilidad.
Optar por productos sin plástico. Al 
adquirir productos, elija aquellos 
que no estén envasados en plástico y 
seleccione alternativas a los artículos 
de un solo uso, como botellas de agua 
de acero inoxidable y bolsas de tela 
reutilizables.
Usar ropa de fibras naturales. La 
vestimenta sintética libera microfibras 
plásticas en cada lavado. Optar por 
tejidos naturales como algodón, lino o 
lana puede reducir significativamente 
esta fuente de microplásticos.
Filtrar el agua de bebida. Instalar 
filtros de agua que sean efectivos para 
capturar microplásticos puede ser una 
de las acciones más importantes, ya 
que de esa manera neutralizamos el 
agua de consumo del hogar.
Limpieza de residuos plásticos. 
Participar en limpiezas comunitarias 
de playas y ríos puede ayudar a 
reducir la cantidad de plástico que 
se degrada en microplásticos en el 
medio ambiente.
Cuidado con los cosméticos. Evite 
productos de cuidado personal que 

contengan microperlas plásticas, 
comúnmente encontradas en 
exfoliantes, pastas dentales y geles de 
baño.
Preferencia por alimentos frescos y 
locales. Los alimentos procesados 
y envasados a menudo contienen 
microplásticos. Consumir productos 
frescos y locales puede reducir la 
ingesta de estas partículas.
Coopera en el sistema de retorno 
de envases. Busca comercios que 
utilicen el relleno de recipientes y la 
reutilización de envases para vender 
sus productos a granel.
La contaminación por microplásticos 
es un problema ambiental y de salud 
que requiere una acción inmediata 
y sostenida. Mientras la comunidad 
científica continúa investigando 
los efectos complejos de los 
microplásticos en la salud humana, es 
prudente tomar medidas preventivas 
para reducir la exposición personal y 
ambiental a estas partículas.
A través de cambios en las elecciones 
de consumo, prácticas de higiene 
personal y participación en esfuerzos 
de limpieza ambiental, podemos 
colectivamente disminuir la 
prevalencia de microplásticos y sus 
riesgos asociados para la salud.

* Colaboración de Carolina Ceballos 
Bernal, responsable del Laboratorio 

de Educación Ambiental de la 
subsede del CIAD en Mazatlán.
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¿Quién lidera en la carrera digital hacia la presidencia?
* Por Marco Paz Pellat

A medida que avanzamos en 
la campaña presidencial, las 

encuestas sugieren poca variación 
en las preferencias electorales. Sin 
embargo, se murmura sobre «datos 
ocultos» que podrían ofrecer otra 
perspectiva. 
En este entorno, el análisis de la 
presencia digital de las candidatas 
y el candidato se vuelve crucial 
para entender la dinámica de la 
competencia. En este contexto, 
la batalla digital toma relevancia, 
ofreciendo una perspectiva diferente 
sobre cómo van las candidatas.
Al analizar la actividad en redes 
sociales hasta marzo, encontramos 
datos clave:
Seguidores: Sheinbaum domina 
con 7.6 millones de seguidores, 
triplemente superior a los 2.3 
millones de Xóchitl.

Interacciones: Xóchitl, pese a tener 
menos seguidores, logra más 
interacciones con 15.1 millones 
frente a 10.8 millones de Sheinbaum 
en marzo, indicando un mayor 
engagement en sus publicaciones. 
Destacan los 73.4 millones de 
visualizaciones en TikTok para 
Xóchitl, superando a Sheinbaum.
Publicaciones: Sheinbaum es más 
mencionada, con 1.6 millones de 
publicaciones contra 1.2 millones de 
Xóchitl y 120 mil de Máynez.
Alcance: Las publicaciones sobre 
Xóchitl llegaron a 631 millones de 
cuentas; Sheinbaum alcanzó a 843 
millones.
Impacto: Sheinbaum lidera en 
impresiones con 57 billones, frente 
a 21 billones de Xóchitl, reflejo de su 
mayor base de seguidores.
Sentimientos: A pesar de un balance 

negativo similar (38% para ambas), 
Sheinbaum muestra un sentimiento 
neto más positivo (+8.7%) 
comparado con Xóchitl (-10.3%), 
impulsado por el apoyo de “cañones 
digitales”.
Desalineación con la conversación 
general: Solo el 15% de las 
impresiones digitales totales 
están relacionadas con la política, 
en contraste con el 90% de la 
conversación sobre las candidatas 
centrada en temas políticos y de 
medios.
Agenda pública: Los temas de 
seguridad, economía, y corrupción 
predominan en las publicaciones 
sobre ambas, con un patrón similar 
en la distribución temática.
Tono comunicacional: La 
conversación sobre las candidatas 
y el candidato es mayormente 
negativa, mientras que el tono 
general en redes es neutral o 
positivo, sugiriendo que las 
campañas no están capitalizando 
la preferencia de los usuarios por 
contenidos positivos.
Polarización: Los esfuerzos digitales 

de ambas candidatas parecen 
enfocarse en sus seguidores 
actuales, sin atraer a los indecisos 
o desinteresados en política. Esto 
podría explicar la estabilidad en las 
encuestas. Sheinbaum se mantiene 
cercana a su base tradicional, 
mientras que Xóchitl tiene la 
oportunidad de captar a un público 
más amplio con mensajes positivos 
y propuestas concretas.
Este análisis revela que, aunque 
Sheinbaum posee una mayor base 
de seguidores, Xóchitl genera 
más conversación e interacción, 
signo de un mayor engagement 
de su audiencia. Sin embargo, la 
competencia digital es solo una 
faceta de la campaña, y los dos 
próximos meses serán decisivos para 
entender el impacto real de estas 
dinámicas digitales en las elecciones.

* Contacto: Portal: www.
marcopaz.mx; Correo: 

alfil3000@gmail.com, Twitter: 
@marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv.

Sheinbaum domina con 7.6 millones de 
seguidores, triplemente superior a los 2.3 

millones de Xóchitl.
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En la última década, la industria 
minera ha mantenido una 

ortodoxia aceptada sobre el cobre 
como el metal con mayor proyección 
de futuro. Los defensores del cobre han 
señalado una explosión anticipada en 
la demanda a medida que la economía 
global se electrifica y descarboniza, 
mientras que la oferta fresca parecía 
cada vez más escasa. Sin embargo, 
tradicionalmente, metales asociados 
con la “vieja industria” como el hierro 
y el carbón, han generado récords de 
beneficios para los grandes nombres de 
la minería.
A pesar de ello, una conmoción en 
la oferta y una creciente confianza 
en la recuperación económica están 
posicionando al cobre en el centro del 
escenario. Las preocupaciones sobre la 
producción se han intensificado tras la 
orden de Panamá de cerrar a finales del 
año pasado una enorme mina de First 
Quantum Minerals Ltd., eliminando 
aproximadamente 400,000 toneladas 
de metal del suministro mundial anual. 
A esto se sumó el asombro de los 
inversores cuando Anglo American 
Plc anunció que estaba reduciendo su 
producción en unas 200,000 toneladas.
Inicialmente, el mercado ignoró estos 
recortes ya que el consumo parecía 
anémico. Sin embargo, esto está 
cambiando a medida que la fabricación 
–quizás el indicador de demanda más 
importante para el cobre– muestra 
signos de recuperación casi en todas 
partes. En China, el índice oficial de 
gerentes de compras de manufactura 
se expandió en marzo por primera vez 
desde septiembre, mientras que datos 
preliminares de India apuntan a uno 
de los crecimientos más fuertes para la 
industria en años. Esto ha catapultado 
al commodity a los precios más altos en 

más de un año, con un aumento de 
casi el 9% hasta ahora en 2024. 
Aunque los mercados de metales 
a menudo se mueven en conjunto          
–con la demanda china elevando 
a todos los participantes– en este  
momento ese no es el caso. El 
mineral de hierro sigue bajo presión, 
mientras que el carbón continúa 
en declive. Esto ha permitido a los 
productores de cobre puro atraer a 
inversores que se han enfriado en 
los grandes mineros diversificados, 
cuyas ganancias están dominadas 
por el mineral de hierro. Especialistas 
en cobre como Antofagasta Plc 
han ganado casi un 30% este año, 
mientras que Freeport-McMoRan 
Inc. ha subido alrededor del 15%. Por 
contraste, los nombres más grandes 
de la minería –BHP Group Ltd. y Rio 
Tinto Group– han bajado alrededor 
del 14%.  

La relevancia del cobre en 
la transición energética

El cobre es esencial en la 
electrificación global y la transición 
hacia fuentes de energía más limpias. 
Su conductividad eléctrica y térmica, 
junto con su capacidad para alejarse, 
lo convierte en un componente crítico 
en la infraestructura de energías 
renovables, vehículos eléctricos, y 
sistemas de transmisión y distribución 
de energía. A medida que el mundo 
se esfuerza por reducir las emisiones 
de carbono, la demanda de cobre solo 
puede esperarse que aumente.

Desafíos y oportunidades

La escasez de oferta fresca de 

cobre plantea tanto desafíos como 
oportunidades. Por un lado, la 
necesidad de exploración y desarrollo 
de nuevas minas es crítica para 
satisfacer la demanda futura. Por otro 
lado, esta escasez ofrece una ventana 
de oportunidad para que los inversores 
se beneficien de la creciente demanda 
y los precios en alza. Además, el 
sector debe abordar preocupaciones 
ambientales y de sostenibilidad, 
asegurando que la extracción y 
producción de cobre se realicen de 
manera responsable.

El renacimiento del cobre en 2024 es un 
testimonio de su importancia creciente 
en la economía global. A medida que 
el mundo avanza hacia una era más 
verde y tecnológicamente avanzada, 
el cobre seguirá siendo un metal clave, 
impulsando no solo la industria minera 
sino también la transición energética. 
Para los inversores, el cobre representa 
una apuesta estratégica en el futuro de 
la energía y la tecnología, ofreciendo 
oportunidades de crecimiento a largo 
plazo en un mundo que valora cada vez 
más la sostenibilidad y la innovación. 

Recopilado por Amalia Beltrán 

Auge del cobre en 2024: Cómo está 
transformando la industria minera
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Por Amalia Beltrán 

Reorientación del Fondo Minero 
a su propósito original, revisar el 

tema de la deducibilidad inmediata 
de gastos de exploración a cielo 
abierto y recuperar los programas de 
financiamiento a la pequeña y mediana 
minería, se comprometió el candidato 
al Senado de la República, Manlio Fabio 
Beltrones Rivera, con el sector minero 
de Sonora.
Ante las distintas asociaciones 
mineras del estado, Beltrones Rivera 
escuchó, recibió y firmó un documento 
de compromiso que contiene las 
peticiones y propuestas para mejorar la 
actividad minera, la cual representa el 
sustento de 22 municipios sonorenses, 
generando 140 mil empleos directos e 
indirectos.
Por su parte, David Ramos Félix, 
presidente de la AIMMGM, Distrito 
Sonora, hizo la petición sobre la 
reorientación del Fondo Minero a su 
propósito original y solicitó hacer las 
gestiones para que se regrese el Fondo 
Minero, el cual generó en Sonora una 
derrama de 3 mil 600 millones de 
pesos en al menos 20 municipios y 
comunidades mineras.
Alberto Orozco Garza, presidente del 
Clúster Minero, subrayó la afectación 
por cambios a la Ley Minera a 
exploración y su consecuencia para 
la cadena de valor y la economía 
del estado en la entidad, al detallar 
que, “en Sonora, 39 municipios 
son de vocación minera; más de 
140 mil empleos generados y la 
operación de 12 mil 650 empresas 
proveedoras”. 
Héctor Ortiz Culebro, presidente 
de AMSAC, compartió su inquietud 
por la iniciativa federal que 
busca prohibir la minería a cielo 
abierto, “en Sonora esta actividad 
representa alrededor de un 95% 
de la producción total minera del 

estado; da empleos directos a más del 
90% del total de empleos generados 
por la industria en el estado; tiene un 
alto nivel de responsabilidad social 
y ambiental, siendo los proyectos a 
cielo abierto de los más seguros para 
trabajar en la industria”. 
Por su parte, Elizabeth Araux Sánchez, 
presidenta de Mujeres WIM México, 
Distrito Sonora, señaló la necesidad 
de impulsar programas y acciones que 
promuevan la equidad de género y 
empleo a recién egresados de carreras 
de Ciencias de la Tierra, al agregar, 
“en el 2023, 72 mil 88 mujeres a nivel 
nacional que trabajan en la minería. 
Respecto al tema de agua y medio 
ambiente, Víctor del Castillo Alarcón, 
presidente de Minería Sonora Siglo 
XXI, subrayó que la minería actual 
no consume más del 0.3% del agua 
disponible en el país y recicla más del 
65% del agua que utiliza en toda su 
operación. Agregó que la minería es 
una de las actividades industriales con 
mayor número de certificaciones de 
cumplimiento ambiental.
Luz Ofelia Flores, presidenta de la 
Asociación de Pequeños Mineros, 
Real de Minas de San Javier (ASORM); 
expuso su preocupación por la 
situación que afronta la pequeña 
minería, “enfrentamos numerosos 
desafíos que necesitan atención y 
acción legislativa para su resolución”.

Si compraste una casa o 
departamento con tu crédito del 

Infonavit y eres un asalariado o 
persona física, puedes deducir 
los intereses reales de la hipoteca al 
presentar tu declaración anual ante 
el SAT y, en su caso, recibir la 
devolución de una parte de 
tus impuestos.
El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) informó que las 
deducciones son aquellos gastos que 
los contribuyentes tienen derecho a 
disminuir de sus ingresos, para reducir 
el pago de impuestos o, bien, obtener 
una devolución, si obtienes un saldo a 
favor en tu declaración anual.
Explicó que La Ley del Impuesto 
Sobre la Renta (LISR) establece que 
las personas físicas   –asalariados, 
profesionistas independientes, dueños 
de pequeños negocios, propietarios de 
locales en renta y freelancers– tienen 
a su disposición nueve deducciones 
personales; entre las que se ubican 
los intereses reales de tu crédito 
hipotecario.
“A través de las deducciones 

personales, los contribuyentes pueden 
recuperar un monto máximo de 
cinco UMAS (Unidad de Medida y 
Actualización) anuales, vigentes en 
2023, equivalentes a 189 mil 220 pesos.
El Infonavit informó que, para saber 
la cantidad que puedes deducir y 
aplicar esta disminución sobre tu 
pago de impuestos, puedes obtener 
tu Constancia de Intereses, siguiendo 
estos pasos:
Ingresa a Mi Cuenta 
Infonavit (micuenta.infonavit.org.mx).
Selecciona la pestaña Mi Crédito, que 
aparece en el menú del lado izquierdo.
Da clic en Constancia de Intereses.
Elige el año fiscal que quieres declarar, 
que en este caso sería 2023.
Presiona el botón Consultar.
Descarga e imprime el documento.
Una vez que tengas en tus manos 
tu Constancia de Intereses, entrégala 
a tu contador o sigue las instrucciones 
que el SAT te ofrece en su portal, para 
que tú mismo realices tu declaración 
anual de impuestos y presentes 
las deducciones de tu crédito con 
el Infonavit.

Intereses del crédito 
Infonavit se pueden 

deducir: SAT

Los compromisos de Beltrones 
con el sector minero
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Bancos deben ir más rápido en ciberseguridad: Actinver
La digitalización de los servicios 

financieros abrió una ventana 
de oportunidad para lograr un 
avance en la bancarización de los 
mexicanos, pero también puede ser 
utilizada por delincuentes. Por ello, 
los bancos deben acelerar el paso e ir 
más allá en la ciberseguridad, señaló 
Actinver.
 “Ya no necesitas guardias armados 
en las sucursales, pero sí necesitas 
guardias tecnológicos. Todos los 
bancos estamos con nuestra apuesta 
digital, algunos con una razón social 
diferente o en una licencia bancaria 
diferente y otros en la misma”, 
señaló Francisco Lira, director general 
de Actinver.

En entrevista, previo a la 87 
Convención Bancaria, opinó que 
se deben hacer más esfuerzos 
en ciberseguridad, porque este 
tipo de ataques hacia los usuarios y 
las entidades pueden ocurrir en 
cualquier momento e incluso desde 
otra parte del mundo.
Si bien hay buena regulación al 
respecto, porque todos los bancos 
están preocupados en esto, hay 
que invertir más, sobre todo 
porque en la próxima década 
el sistema evolucionará ante la 
entrada de nuevos participantes 
completamente tecnológicos y 
los bancos deberán hacer frente a 
esta competencia.

Al cierre de marzo pasado, el 
número de Personas Trabajadoras 

Independientes (PTI), aquellas que se 
autoemplean y se afilian al IMSS, en 
Nuevo León se ubicó en 12 mil 483, un 
aumento del 149.7 por ciento en su 
comparación anual.
En el mismo mes del año pasado, el 
número de afiliaciones fue de 4 mil 999 
personas.
De acuerdo con datos del IMSS, el 
primer registro público de afiliados 
para el Estado es de marzo del 2021, y 
en esa fecha eran 7 personas.
A detalle, del total de personas 
registradas en la Entidad, 7 mil 710 son 
hombres y 4 mil 773 son mujeres.
Las mujeres tienen registrado un salario 
diario promedio por 278.8 pesos y los 
hombres por 306 pesos.
En cuanto al tema de edad, el 25.1 por 
ciento tiene de 55 a 59 años, mientras 
que el 23.7 por ciento de 60 a 64 años.

En enero del 2021, el IMSS publicó en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF) 
las reglas de la prueba piloto para la 
incorporación voluntaria al régimen 
obligatorio del Seguro Social de 
personas independientes.
Al incorporarse al régimen obligatorio 
del IMSS, estas personas que 
trabajan por su cuenta, así como sus 
beneficiarios (cónyuge o concubina, 
hijos, padre y madre) adquieren 
diversos servicios de atención.
Jorge Omar Moreno, profesor e 
investigador de la Facultad de 
Economía de la UANL, indicó este tipo 
de esquema es muy positivo para este 
segmento de la población que estaba 
descuidado, que es el de profesionales 
que no cotizan a través de un trabajo 
formal.
«El que ellos puedan acceder a un 
sistema de seguridad social es positivo 
en términos de bienestar porque queda 

cubierta ante las contingencias de 
salud», dijo.
Consideró que este esquema también 
impulsa la formalidad laboral.
«Porque al momento en que están 
siendo registrados en este tipo de 
servicio, ya cuentan con el registro de 
pago de impuestos, son personas que 
generan una fuente importante de 
servicios e ingresos», apuntó.
A nivel nacional existen 179 mil 459 
personas registradas en ese régimen, 
cifra 135.8 por ciento superior a tasa 

anual.
Del total de empleados en el PTI, el 
24 por ciento tienen de 60 a 64 años, 
mientras que el 22.8 por ciento, de 55 a 
59 años.
Las mujeres dadas de alta están 
registradas con un salario diario 
promedio de 288 pesos, mientras que 
los hombres con 308.2 pesos.
En total 111 mil 943 hombres están 
registrados en ese régimen, así como 67 
mil 516 mujeres.

Sube 150% afiliación de 
independientes en IMSS
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¿Qué es el neuromarketing y por qué es 
importante aplicarlo en tu e-commerce?

Por Redacción

El neuromarketing se ha 
convertido en una herramienta 

importante para comprender el 
comportamiento del consumir y 
mejorar las conversiones. ¿Quieres 
que tu e-commerce destaque de la 
competencia? Conoce lo básico sobre el 
neuromarketing y aprende algunos tips 
para aplicarlos en tu negocio.

H2 ¿Qué es el 
neuromarketing?

El neuromarketing es una disciplina 
que se encarga de estudiar la toma 
de decisiones durante el proceso de 
compra. Esta disciplina analiza el papel 
que tienen las emociones al comprar 
a través de técnicas de investigación 
sobre los mecanismos cerebrales de la 
mente.
Con el neuromarketing se pretende 
llegar al subconsciente de los 
consumidores para mejorar la 
experiencia del usuario y los resultados 
en ventas. 
Para entender el comportamiento del 
consumidor, el neuromarketing utiliza 
técnicas como resonancias magnéticas 
funcionales o electroencefalografías 
para identificar patrones de actividad 
cerebral que muestren las preferencias 
y patrones de comportamiento de los 
consumidores.
Con los resultados de los estudios, 

las empresas pueden crear y diseñar 
estrategias de marketing efectivas que 
conecten con sus clientes y aumenten 
las ventas.

H3 Ventajas del 
neuromarketing

Las principales ventajas de aplicar el 
neuromarketing a tu estrategia de 
e-commerce son:
Podrás tener más información sobre tu 
audiencia.
Identificarás los comportamientos de 
consumo de los clientes.
Lograrás mejorar la experiencia de 
usuario.
Tus estrategias serán más precisas, por 
lo que generarán una mayor atracción y 
conversión de leads
Mejorará la percepción de la marca.

H2 10 tips para aplicar 
el neuromarketing en tu 
estrategia de e-commerce

Aplica estos tips de neuromarketing en 
tu estrategia de e-commerce y mejora 
tus ventas.
Incorpora la gamificación en tu 
estrategia: Con la gamificación, tus 
clientes se sentirán motivados a 
comprarte sobre marcas que ofrezcan 
los mismos servicios o productos que 
tú.
Utiliza la psicología del color: Los 
colores que utilizas tienen una 
influencia directa en la percepción de 
tu marca y productos.
Utiliza gatillos mentales: Genera en 
tus mensajes la sensación de urgencia, 
exclusividad o escasez de producto 
para incentivar la compra.

Busca una estrategia de 
precios: Observa los precios de la 
competencia y planea cupones de 
descuento, paquetes de productos, 
promociones relámpago, etc.
Utiliza el storytelling: Cautivar a tu 
cliente a través de historias y contenido 
persuasivo te ayudará a conectar con la 
audiencia y generar más conversiones.
Resalta tu producto: Destaca de manera 
directa y sencilla las cualidades de tu 
producto y marca.
Reconoce las necesidades de tus 
clientes: Identifica cuáles son las 
necesidades que tu producto satisface y 
úsalo a tu favor para atraer más clientes.
Apuesta por el lenguaje sencillo: Crea 
frases de lectura sencilla pero 
impactante para atraer a las personas.
Cuida tu página web: Verifica que los 
colores de tu página web así como 
íconos sean atractivos y visibles. Haz 
que la experiencia del usuario dentro 
de tu tienda en línea sea satisfactoria.
Dale peso a los elementos visuales: El 
cerebro humano procesa más rápido las 
imágenes que los textos. Crea banners 
o vídeos atractivos con elementos 
gráficos que transmitan el mensaje de 
manera sencilla pero memorable.

H2 5 Libros sobre 
neuromarketing

Aprender sobre neuromarketing, 
sin duda, ayudará a potencializar tu 
negocio, te compartimos 5 libros para 
aprender más sobre el tema.
Buyology: Verdades y mentiras de 
por qué compramos, de Marin. 
Lindstrom: En este libro podrás 
entender cómo compran los usuarios 
y la manera en la que los campos 
del cerebro actúan para tomar una 

decisión.
Brainfluence: 100 formas de convencer 
y persuadir a través de neuromarketing 
de Roger Dooley: Es un libro ideal para 
marketers y vendedores porque da 
consejos para posicionar productos, 
fijar precios y hacer que tu marca esté 
más conectada con los usuarios.
Véndele a la mente, no a la gente de 
Jurgen Klarick: Es un libro que marca 
las diferencias entre el marketing 
tradicional y el neuromarketing. Con 
este texto entenderás cómo funciona el 
cerebro en el proceso de compra.
Neuromarketing: ¿Por qué tus clientes 
se acuestan con otros si dicen que 
les gustas tú? de Nestor Braidor: Es 
una lectura sencilla con un lenguaje 
bastante ameno para aprender 
sobre los conceptos básicos del 
neuromarketing.
Introducción al neuromarketing y 
neurociencia del consumidor de 
Thomas Zoëga Ramsøy: Este libro 
explica cómo se producen los procesos 
de compra, así como una comparación 
de las técnicas que permitían estudiar el 
comportamiento de los consumidores 
antes y ahora.
En conclusión, el neuromarketing es 
una poderosa herramienta que te 
ayudará a comprender mejor a tus 
clientes y destacar en el mercado. 
Sumérgete más en el tema y 
sorpréndete con los resultados. 



SECTORESDel 13 al 19 de Abril de 2024

www.inversionistasonora.com

13

7-12,15-26,28-36



Del 13 al 19 de Abril de 2024SECTORES14

Desde el descubrimiento del fuego 
hasta las antiguas civilizaciones,

la tecnología de alimentos tuvo su 
origen con el descubrimiento del fuego, 
evento que permitió la introducción 
de nuevas texturas y aromas en los 
alimentos cocinados.
Durante el neolítico, dos hitos 
importantes fueron la aparición de 
la agricultura y de la ganadería, así 
como la introducción de recipientes 
de cerámica, permitiendo una 
mejor cocción y conservación de los 
alimentos.
Mientras tanto, en las civilizaciones 
mesopotámica y egipcia se tienen 
registros sobre la producción de pan, 
vino, aceite, vinagre y queso, así como 
el desarrollo de técnicas de secado, 
cocción y salazón. Por otra parte, 
en la época romana tenemos las 
primeras obras para el procesamiento 
de alimentos que se reflejan en el 
desarrollo de molinos giratorios 
y prensas, ambas utilizadas hasta 
nuestros días.

Edad media y renacimiento

Estas épocas se destacaron por el 
desarrollo de la destilación, con la 
cual se logró la obtención de alcohol. 
Se desarrolló también la producción 
industrial de alimentos junto con el 

crecimiento de las ciudades, además de 
que la imprenta permitió la creación de 
libros sobre el procesado de alimentos.
Con el descubrimiento del continente 
americano, alimentos novedosos 
llegaron a Europa, destacando el 
chocolate, el maíz y la yuca. Asimismo, 
se introdujeron nuevas técnicas de 
procesamiento: la detoxificación de la 
yuca y el nixtamalizado del maíz.

Siglos XVII, XVIII y 
revolución industrial

El principio del siglo XVII se caracterizó 
por el desarrollo de la marmita, lo que 
permitió la cocción a mayor presión 
y temperaturas de más de 100 °C. 
Además, comenzó el examen de los 

componentes que conforman a los 
alimentos, logrando en el año 1619 el 
aislamiento de varios componentes 
como la lactosa, fructosa y gluten.
Durante la segunda mitad del siglo 
XVIII se comienza la descripción 
detallada de los procesos de 
transformación de alimentos. En 
cuanto al desarrollo de tecnología 
mecánica, se experimentó un notable 
avance, traduciéndose en molinos más 
eficientes con sistemas de transporte y 
el desarrollo de la prensa hidráulica en 
1795.
En la revolución industrial, de igual 
forma, los avances fueron sustanciales: 
llegó la producción industrial en 
frío, la deshidratación artificial y la 
concentración por evaporación a 
presión reducida. Asimismo, en 1880 
se pusieron en funcionamiento las 
primeras máquinas para la fabricación 
automatizada de latas.   

Siglo XIX

El siglo XIX está caracterizado 
por la conservación por calor. Los 
descubrimientos de Nicolas Appert 
sobre la conservación de alimentos 
por el calentamiento en recipientes 

Ciencia y tecnología de alimentos 
a lo largo de la historia

Recopilado por Amalia Beltrán 

El procesado de alimentos ha dependido 
desde su origen del desarrollo de los 

medios materiales para su producción 
y luego del conocimiento científico. Esto 
ha llevado al desarrollo no lineal de la 
ciencia y tecnología de los alimentos 

a lo largo de la historia. En este 
trabajo exploraremos los avances más 

significativos
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cerrados marcaron un hito en los anales 
de la tecnología de los alimentos. Sus 
contribuciones llevaron al desarrollo 
de recipientes metálicos con estaño, 
lo que derivó en la creación de los 
enlatados. Esto abonó a la conservación 
de alimentos, instalándose la primera 
fábrica de conservas en 1848.
En cuanto al estudio de la química 
de los alimentos, también se dieron 
descubrimientos importantes. Los 
primeros de mayor relevancia fueron 
el estudio de la adulteración y 
contaminación de los alimentos por 
sustancias peligrosas, cuyos hallazgos 
quedaron registrados en el libro There is 
death in the pot. Se comenzó también 
con la clasificación de los componentes 
alimentarios (grasas, carbohidratos y 
proteínas), así como el descubrimiento 
de nuevos compuestos, como la 
sacarina, la cual se hizo muy popular 
durante la primera guerra mundial al 
volverse sustituto del azúcar.

Siglo XX

Durante la primera mitad del siglo XX 
los estudios más destacados se dieron 
en el campo de la química. En 1911 se 
descubrieron los fundamentos de las 
reacciones de Maillard, relacionadas 
al pardeamiento producido por la 
reacción de proteínas y azúcares 
reductores. Otro avance significativo 
fue la publicación del primer análisis de 
la composición de aminoácidos de una 
proteína, así como el establecimiento 
de que las enzimas eran proteínas y 
su asociación con el oscurecimiento 
oxidativo en vegetales.
La introducción del acero inoxidable en 
la industria alimentaria fue otro avance 
decisivo, formando parte rápidamente 
de instalaciones, autoclaves, calderas 
y tuberías. El envasado también 
presentó cambios: con la introducción 
del celofán y el tetra pak, se cambió el 
esquema de venta de granel a venta 
directa.
A mediados de siglo entraron en 
funcionamiento los túneles de 
congelación, así como el desarrollo 
y fabricación de sistemas frigoríficos 
más sencillos y eficientes, permitiendo 
su expansión y uso entre la 
población, mejorando las condiciones 
de conservación de alimentos 

perecederos. Con estos avances 
surgieron también los sistemas de 
liofilización, aplicándose primeramente 
en la industria farmacéutica y después 
en la alimentaria.
Lo que caracterizó a la segunda mitad 
de este siglo es la aplicación de los 
sistemas de pasteurización HTST 
(High temperature / Short time), así 
como el uso del ácido ascórbico y sus 
sales como conservante. En cuanto a 
las nuevas tecnologías desarrolladas 
se encuentran el microondas, las 
atmósferas controladas, la radiación 
ionizante y la ultrafiltración.

La era moderna

Con el cambio de siglo también 
vinieron muchos cambios 
revolucionarios. Primeramente, la 
creación de microprocesadores, 
sensores y sistemas informáticos 
permitió la automatización de procesos 
en las fábricas de alimentos. Después, 
con la introducción del internet se 
logró una mejora en la transmisión 
de información relacionada con 
los alimentos y su procesado. Los 
avances en la biología molecular y 
el descubrimiento del ADN pronto 
impactaron en el ámbito alimentario, 
introduciendo el término de “ingeniería 
genética” y trayendo consigo los 
primeros vegetales transgénicos. 
Esto revolucionó totalmente a la 
industria, desarrollándose cultivos con 
mejores características, resistentes a 
inclemencias climáticas y mejor aspecto 
en general.
En el campo de la química, se han 
tenido avances en la identificación de 
compuestos cancerígenos en alimentos 
procesados, tal como la acrilamida, 
trayendo conciencia hacia los modos 
de alimentación y el procesado del 
alimento. Surgen también los alimentos 
destinados a ciertos grupos de la 
población, teniendo en cuenta sus 
necesidades, así como los “alimentos 
funcionales”. Mientras tanto, en el 
área de tecnología, las novedades son 
el calentamiento óhmico, los pulsos 
eléctricos y los ultrasonidos.   

* Autora: Elsa Daniela Othón Díaz, 
estudiante del doctorado en ciencias 

del CIAD.

Beneficios para animarse 
a vender online desde un 

marketplace
Empezar un emprendimiento digital 

puede ser más difícil de lo pensado. 
Sin embargo, vender online a través de 
un marketplace puede facilitar la tarea. 
Conoce cuáles son los beneficios. 
Los marketplaces son plataformas 
donde se reúnen los vendedores 
y los compradores para realizar 
transacciones comerciales. El sistema 
ofrece productos y servicios de 
vendedores a los usuarios y funcionan 
como intermediarios para que los 
compradores encuentren lo que están 
buscando. 
Hay algunos factores que ayudan 
al comprador a decidirse como el 
posicionamiento del vendedor en los 
listados, su reputación, el precio y si 
cuenta con envío gratis, entre otros. Si 
tu negocio cumple con estos puntos, 
tu empresa y productos tendrán buena 
presencia en el mundo online. Además, 
cuanta más información brindes, 
mayor confianza sentirán los usuarios y 
realizarán la compra. 
Según AMVO, 8 de cada 10 
consumidores están satisfechos con sus 
compras en internet. Sin dudas, es un 
excelente momento para animarse a 
vender a través de un marketplace. Las 
principales ventajas son:
Ahorrar costos: los marketplaces ponen 
toda la infraestructura y te cobran una 
comisión por cada venta o una cuota 
mensual.

Aumentar la visibilidad de tus 
productos: estas plataformas cuentan 
con mucho tráfico, lo que le da 
posibilidades a las marcas de vender 
mayores volúmenes, porque más 
usuarios acceden a conocerlos y 
comprar.
Mejorar tu posicionamiento 
web: cuando nos referimos a ahorrar 
costos, también nos referimos a 
dejar de preocuparte por el SEO o la 
inversión en publicidad online, ya que 
el mismo marketplace otorgará un 
lugar destacado a tus productos en sus 
motores de búsqueda.
Simplificar la gestión de los pagos y 
envíos: la mayoría de los compradores 
pagan directamente a través de la 
pasarela de pagos que contrata cada 
plataforma. Este punto beneficia tanto 
al vendedor como al comprador. El 
primero se olvida de la gestión de sus 
cobros y el segundo puede elegir entre 
más opciones de pago y envíos. 
Una vez que el negocio tiene más 
forma, la venta online también puede 
desarrollarse desde un ecommerce 
propio. Lo que hoy se conoce como 
tienda virtual: una página web que por 
su diseño y arquitectura está pensada 
para mostrar el catálogo de productos 
de una marca. Esto también te ayudará 
a concretar más ventas y agilizar los 
procesos de compra. 
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El presidente ejecutivo de Tesla, Elon 
Musk, predijo que el desarrollo 

de una tecnología de Inteligencia 
Artificial, que supere al ser humano 
más inteligente, probablemente se 
concretará el próximo año o en el 2026.
Durante una entrevista con el 
presidente ejecutivo del fondo de 
riqueza noruego, Nicolai Tangen, 
Musk también le dijo que la IA estaba 
limitada por la disponibilidad de 
electricidad y que la próxima versión de 
Grok, el chatbot de IA de su startup xAI, 
debería estar lista en mayo.
“Si defines AGI (inteligencia general 
artificial) como más inteligente que el 
ser humano más inteligente, creo que 
probablemente eso será el próximo 
año, o dentro de dos años”, dijo 
Musk cuando se le preguntó sobre el 
cronograma para el desarrollo de AGI.
Musk también destacó que este hito 
llegará tan pronto, debido a que la 
cantidad de hardware se multiplica 
por 10 cada año o incluso cada seis 
meses, lo cual representa una velocidad 
frenética para la tecnología.
Incluso el director ejecutivo de la 
aeroespacial SpaceX se aventuró a 
decir que en los siguientes cinco años, 

las capacidades de la IA superarán a 
las de toda la humanidad, lo cual es 
una predicción que se ha tomado con 
reservas.
Y es que desde hace varios años Musk 
ha prometido que Tesla lograría la 
conducción totalmente autónoma 
de sus vehículos o que los humanos 
llegarán a Marte, pero en ninguno 
de las dos predicciones ha tenido 
resultados que comprueben sus 
palabras.
El año pasado, por otra parte, el 
empresario comentó que “la IA es 
uno de los mayores riesgos para el 
futuro de la civilización” y pidió que se 
detuviera el desarrollo; sin embargo, 
posteriormente lanzó su propia 

compañía de IA.

Qué sigue?

Por otra parte, el multimillonario, que 
también cofundó OpenAI, dijo que 
la falta de chips avanzados estaba 
obstaculizando el entrenamiento del 
modelo versión 2 de Grok, lo cual 
también representa un argumento en 
torno a las regulaciones de la IA.
Musk dijo que para entrenar el modelo 
Grok 2 requirió alrededor de 20,000 
unidades de procesamiento gráfico 
(GPU) H100 de Nvidia y agregó que 
el modelo Grok 3 y tecnologías 
posteriores requerirán 100,000 chips 
Nvidia H100.
De acuerdo con una reciente 
investigación realizada entre 
especialistas de la Universidad de 

Cambridge, Harvard y Oxford, así como 
especialistas de OpenAI, creadores 
de ChatGPT, una de las formas para 
regular esta innovación es desde el 
control de los chips que facilitan su 
funcionamiento.
En el estudio se resalta que si bien 
la tecnología tiene complejidades 
por las cuales los gobiernos no han 
logrado establecer una serie de reglas 
aplicables de la misma forma en 
todos los territorios, los componentes 
necesarios para hacer funcionar tienen 
una serie de características en las que 
se puede intervenir para controlar su 
avance.
“La computación relevante para la IA 
es detectable, excluible y cuantificable, 
y se produce a través de una cadena 
de suministro extremadamente 
concentrada”, mientras que los modelos 
de lenguaje grande “son bienes 
intangibles, no rivales y fácilmente 
compartibles, lo que los hace 
intrínsecamente difíciles de controlar”, 
se lee en el documento.
Según los especialistas, los 
componentes necesarios para hacer 
funcionar la IA son fabricados por un 
grupo muy pequeño de empresas 
y es ahí donde reside la facilidad de 
los gobiernos de establecer medidas 
restrictivas.
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La IA superará a los humanos a más 
tardar en 2026: Elon Musk

Este hito llegará tan pronto, debido a que 
la cantidad de hardware se multiplica por 
10 cada año o incluso cada seis meses, lo 
cual representa una velocidad frenética 

para la tecnología
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A partir del 2022, el sector 
inmobiliario mexicano inició su 

reactivación en ventas, pero fue hasta 
el año pasado que los desarrolladores 
vieron un mercado muy similar al de 
antes de la pandemia.
Es en este 2024, que el mercado 
inmobiliario pronostica un alza en la 
construcción y desarrollo de nuevos 
proyectos, así como un aumento 
considerable en la venta de los 
inmuebles, impulsado por la mejora 
económica de nuestro país y por la 
llegada de nuevas inversiones en el 
sector productivo nacional.
 “No podemos afirmar en qué 
porcentaje se está reactivando el 
mercado, pero lo que sí sabemos 
que el sector inmobiliario residencial 
como industrial ya superan los niveles 
reportados antes de pandemia” 
destacaron el área de análisis 
económicos de Doorvel.com
Y porque es el mejor momento 
para invertir en inmuebles este 
año, agregaron, primero, porque la 
demanda va en aumento, y segundo, 
porque los precios se han mantenido 
bajos, aunque al inicio de este año ya se 
empieza a reportar un alza.
 Las recomendaciones, señalaron, son 
varias, en principio si se cuenta con un 
capital y este está invertido en algún 
fondo bancario, el rendimiento es 
menor al que genera un bien inmueble, 
tomando en consideración que es 
importante revisar la plusvalía que 
genere el sector.

“Por ejemplo, un terreno de dos 
mil metros cuadrados, en el área 
metropolitana de Monterrey, en el 
2022 costaba un millón de pesos, en el 
2024 el mismo predio se valúa en tres 
millones. 
Aún es posible encontrar propiedades 
con un 20 o 30 porciento debajo 
de su valor real, depende mucho 
de la infraestructura que ofrezca la 
propiedad y los servicios públicos con 
los que cuente”.
Pero lo que sí es claro, agregaron, que 
este 2024 los precios de los bienes 
inmuebles se estandarizaran a su 
valor real de mercado y el 2025 será 
detonador.
Es indudable que este sector se ha 
mantenido como uno de los más 
fuertes a pesar de la inflación y la 
situación global actual. A pesar de que 
existen muchos factores que pueden 

impactar de varias maneras, sin duda, 
el crecimiento esperado va cada día en 
alza.
 Hoy en día existen diversas opciones 
de inversión en los bienes raíces y son 
varias las ventajas que éstas proveen al 
capital inyectado en la adquisición de 
un bien inmueble, te comparto algunas 
de las más destacables en este ámbito y 
una de ellas es el activo fijo.
 “Esta opción genera rentas y si 
utilizas el instrumento adecuado 
como la póliza jurídica no tendrás 
preocupaciones con respecto al 
inquilino además de que tendrás 
ingresos mensuales por este concepto.
La inversión te puede generar un 
valor intrínseco ya que, al adquirir un 
inmueble, si lo realizas en un desarrollo, 
existen posibilidades de que éste 
aumente su valor con el tiempo y si 
deseas venderlo, es posible que sea por 

encima de su valor”. 
 Es posible que se 
adquiera el inmueble 
en preventa y el ahorro 
puede ser de hasta un 
20 o 50% de lo que 
costaría en un futuro, 
por lo cual, “al adquirirlo 
en las primeras etapas 
representará un mayor 
beneficio para ti”.
Una ventaja de invertir 
en el sector inmobiliario 

es que la compra de un inmueble es 
uno de los pocos elementos de 
inversión que acepta la banca como 
garantía de préstamo, lo que puedes 
emplearlo para capitalizarte y lograr así 
dinero fresco para tu emprendimiento.
 “Si tu intensión es invertir en bienes 
raíces te recomendamos que primero 
definas el presupuesto que vas a 
destinar; que identifiques el tiempo que 
se necesita para obtener resultados; 
revisar la documentación para adquirir 
el inmueble y finalmente trabajar en 
una lista de las ciudades y zonas más 
rentables en el país.
 Recuerda que introducirte en la 
compra de inmuebles representa una 
amplia posibilidad de opciones de 
negocio, ya que es un área donde se 
pueden encontrar diversos bienes 
como casas, departamentos, locales 
comerciales y naves industriales”. 
 Una de las ventajas al momento de 
invertir es que existen facilidades de 
pago que se adaptan al presupuesto de 
cada persona, y hoy en día hay muchas 
opciones accesibles en el mercado.
Existen portales como la Proptech 
Doorvel Home / Business donde 
puedes consultar la oferta inmobiliaria 
del país, tanto residencial como 
industrial. Lo importante es que el 
2024 es un excelente año para invertir, 
solo tienes que asesorarte para que tu 
inversión sea la más rentable. 

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Invertir en bienes raíces, la opción 
rentable para este año

Se pronostica un alza en la construcción y 
desarrollo de nuevos proyectos, así como 

un aumento considerable en la venta de los 
inmuebles, impulsado, entre otros factores, 
por la llegada de nuevas inversiones en el 

sector productivo nacional
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Este Programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa.

POR TU SALUD,
ADIÓS A LOS CACHARROS

JUNTAS Y JUNTOS CONTRA EL 
DENGUE Y LA RICKETTSIA 

*Campaña de prevención de Dengue y Rickettsia
Este Programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa.
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Recopilado por el Staff de El Inversionista

De acuerdo con estimaciones de 
Hays, empresa de reclutamiento 

de personal, un poco más de la 
mitad de las personas trabajadoras 
está insatisfecha con su empleo, 
esto se debe principalmente a la 
compensación, los beneficios y el 
bienestar. El salario ya no es lo único 

que motiva a las personas. 
Podría ser un título de película, pero 
es la realidad actual en el mundo 
del trabajo: vivimos en una era 
de insatisfacción laboral y la proporción 
de personas que no está a gusto con su 
empleo “aumenta exponencialmente”, 
advierte Hays. Este escenario obedece a 
un replanteamiento de qué motiva a los 
colaboradores.
De acuerdo con el informe 
sobre Análisis de tendencias y salarios 
2024 de la firma de reclutamiento, 
el 55% de los trabajadores en 
Latinoamérica está desmotivado. El 
sueldo, los beneficios, el bienestar 
y el liderazgo encabezan la lista de 
los elementos que generan más 
insatisfacción.
“Estamos en una era de insatisfacción 
laboral, se viene percibiendo 
sistemáticamente en los últimos tres 
años. La pandemia de alguna manera 
llevó a muchas personas a repensar 
no sólo las carreras profesionales, se 
hicieron otro tipo de preguntas con 
respecto a nuevos modelos de trabajo. 
La insatisfacción es real, alarmante 
y significativa”, afirma Ramiro Bado, 
director general de Hays para México.
Según la investigación, en la actualidad, 
el 61% de los empleados manifiesta 
la intención de cambiar de trabajo. 

Y aunque la cifra ha disminuido, 
se mantiene alta y está ligada a la 
incertidumbre que se percibe en el 
contexto económico; la mitad de la 
fuerza laboral teme perder su empleo.
La insatisfacción percibida es un 
reto para todas las empresas, opina 
Ramiro Bado. El desafío no es sólo 
la retención de talento, sino lograr 
que incremente el compromiso 
laboral para alcanzar los objetivos de 
negocio. “Por tanta insatisfacción, hoy 
la productividad se va mermando, 
hablamos mucho de renuncia 
silenciosa, es un desafío gigante”.
Aunque el salario se mantiene como 
el principal factor de satisfacción en 
el trabajo, los empleados reportan 
interés en otros aspectos que no son 
monetarios. En ese sentido, hay un área 
de oportunidad para que las empresas 
naveguen en el escenario de bajo 
compromiso laboral.
El estudio de Hays evidencia que 
los elementos que más motivan a las 
personas en el trabajo son:
Salario más alto.
Mejores prestaciones.
Nuevos retos.
Entorno diverso e inclusivo.
“Las estrategias de retribución abarcan 
mucho más que el salario, y como el 
41% expresa insatisfacción con sus 

beneficios, las organizaciones 
tienen una gran oportunidad de 
abordar algunas de las demandas 
de sus empleados de más 
retribución con su estrategia de 
beneficios”, señala Hays en su 
informe.
Para Ramiro Bado, los empleados 
son el capital más importante de 
las empresas, la satisfacción es 
importante porque el desconecto 
de la fuerza laboral conduce a más 
rotación, menos desarrollo, menor 
productividad y malos resultados. 
“La productividad y los resultados 
es una consecuencia de la 

satisfacción de las personas y de lo bien 
que se sienten”, puntualiza.

La realidad del agotamiento 
y el estrés

El descenso en los niveles de 
satisfacción en el trabajo no es un 
fenómeno aislado, a medida que 
la motivación cae, los empleados 
reportan mayor estrés y agotamiento, 
esto plantea retos en productividad, 
advierte la firma.
De los trabajadores encuestados 
en Latinoamérica, el 57% aseguran 
sentirse más estresados en 2024 
en comparación con el año 
pasado, otro 46% refiere que 
experimenta agotamiento o fatiga por 
el trabajo.
Ramiro Bado considera que esto está 
ligado con el retorno a las oficinas, la 
pérdida de la flexibilidad laboral y los 
beneficios que tuvo para las personas 
como un mejor balance vida-trabajo, 
está generando más sentimientos de 
frustración.
El talento, subraya el especialista, 
cambió radicalmente después de la 
pandemia, pero hay una desconexión 
“entre lo que los trabajadores esperan 
y lo que las organizaciones están 
dispuestas a ofrecer”. Esta desalineación 
se concentra en los modelos de 
trabajo y en el salario. “La desconexión 
es importante y debemos trabajar 
en beneficios blandos que puedan 
acompañar a la retención y satisfacción 
de los empleados”.

Era de insatisfacción laboral: ¿Qué 
motiva hoy a los trabajadores?

El talento cambió 
radicalmente 
después de la 

pandemia, pero hay 
una desconexión 
entre lo que los 

trabajadores 
esperan y lo que 

las organizaciones 
están dispuestas 
a ofrecer, afirma 

especialista
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Fue en las aulas de la Universidad 
de California, San Diego, 

donde el político mexicano, Manlio 
Fabio Beltrones declaró tajante que se 
debe impedir que “las ocurrencias sigan 
minando nuestro liderazgo continental, 
en referencia a los hechos acontecidos 
en las relaciones diplomáticas de 
México con Ecuador. 
Invitado por el Centro de Estudios 
México-Estados USMEX, de la propia 
universidad, el candidato al Senado, 
ofreció una conferencia a alumnos y 
maestros de la prestigiosa institución 
educativa. 
Ahí, afirmó que “no puede haber más 
que condena para una violación a 
nuestra Embajada en Ecuador, eso sin 
duda alguna”, a la vez que lamentó que 
cada vez se deteriore más la relación 
con países y pueblos hermanos debido 
a “una imprudente y ocurrente política 
exterior de nuestro gobierno”. 

“Ejemplos sobran de los conflictos 
verbales con diversos mandatarios. Hay 
que distinguir muy bien sobre digna 
soberanía e imprudente dogmatismo 
político de los mandatarios”, abundó.
Manlio Fabio Beltrones ofreció su charla 
ante un nutrido grupo de asistentes, 
entre los que destacó Jeffrey Davidow 
ex embajador y un gran conocedor de 
la política internacional. 
Ante ellos Beltrones precisó que se 
necesita un Senado más activo en 
política internacional que impida los 
excesos y las políticas unipersonales; 
“recordemos que el Senado es 
corresponsable de la política exterior 
de nuestro país”. 
Beltrones refirió que México requiere 
reconstruir su relación con América 
Latina, fortalecer nuestra presencia 
en la Asociación Latinoamericana 
de Integración (ALADI), y volver al 
liderazgo latinoamericano que tanto 

orgullo fue para México. “Es muy 
lamentable que, en poco tiempo, tres 
de nuestros embajadores han sido 
declarados non gratos”, abundó el 
político mexicano. 
“México debe retomar el camino de la 
política, de los acuerdos y consensos 
y rechazar todo lo que nos divide, Más 
allá de nuestra filiación ideológica 
los principios rectores de la política 
internacional tienen que prevalecer” 
puntualizó en candidato al Senado 
de la Coalición  Fuerza y corazón por 
México.
Para el candidato al Senado, nuestro 
país debe mantenerse como una 
nación democrática y rechazar el 
autoritarismo, de ahí que es necesario 
distinguir muy bien sobre una digna 
soberanía e imprudente dogmatismo 
político de los mandatarios.
“El servicio diplomático mexicano tiene 
que ser consistente a los principios 
básicos de política internacional”, 
abundó. 
Esta visita de Manlio Fabio Beltrones 
a la Universidad de California, se debe 

a la invitación que recibió de Rafael 
Fernández de Castro quien es profesor 
de la Cátedra de Estudios México-
Estados Unidos en Memoria de David 
Feldman del Canciller de la Familia 
Aaron Feldman y director del  Centro 
de Estudios México-Estados Unidos 
(USMEX) de la escuela, además de ser 
especialista en el tema de las relaciones 
bilaterales entre México y Estados 
Unidos.
Durante la conferencia y a pregunta 
expresa de Fernández de Castro 
sobre la política exterior, el político 
sonorense expuso la importancia de 
tener políticas públicas compartidas 
en América del Norte sobre temas 
de seguridad, combate al tráfico ilegal 
de fentanilo y migración. 
“Para ello es que está el Senado 
mexicano que, junto con el Poder 
Ejecutivo, diseña la política de 
exterior de México. De eso se trata 
la gobernabilidad, de contar con 
instituciones que generen equilibrios 
en las políticas públicas, como las que 
son en materia internacional”, concluyó. 

Beltrones: Debe el Senado recuperar 
su papel en la política exterior

Por el Staff de El Inversionista

Manlio Fabio Beltrones durante su conferencia ante alumnos, 
maestros y consejeros de la Universidad de California, 
Campus San Diego.

Durante la charla ofrecida por el candidato al Senado, 
los alumnos de la Universidad de California pudieron 
intercambiar opiniones con el político mexicano.
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El Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado (CEESP) aseguró 

que el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador es muy optimista con el 
pronóstico de crecimiento económico 
de 2025, ya que ningún analista ni el 
Banco de México ni el Fondo Monetario 
Internacional ven un avance del 
Producto Interno Bruto similar.
“Es claro el continuado optimismo 
que ha caracterizado a este gobierno 
que contrasta en buena medida con 
la percepción de la mayoría de los 
especialistas”, comentó el órgano 
dirigido por Carlos Hurtado López.
El escenario oficial del Producto Interno 
Bruto (PIB) para 2024 estima un rango 
de crecimiento que va de 2.5 por ciento 

a 3.5 por ciento anual, mientras que 
para 2025 se prevé un rango de 2.0 por 
ciento a 3.0 por ciento anual.

“Las estimaciones más recientes de 
los especialistas privados son mucho 
más cautelosas”, dijo.
El último pronóstico de las encuestas 
de especialistas del Banco de México 
y Citibanamex anticiparon para el 
presente año una tasa de crecimiento 
de 2.4 por ciento y una de 1.9 por 
ciento para 2025. El Fondo Monetario 
internacional por su parte, prevé un 
avance de 2.7 por ciento para 2024 y 

uno de 1.5 por ciento para 2025.
Hay que recordar que México tardó 
ocho trimestres para recuperar su nivel 
prepandemia, cuando Estados Unidos y 
otros países lo lograron en tres, señaló.
Agregó que en los últimos años la 
tasa de crecimiento ha superado el 
promedio histórico, también es un 
hecho que en los trimestres más 
recientes se aprecia un nuevo episodio 
de debilitamiento que ha llevado 
al ritmo de crecimiento a acercarse 
nuevamente a su promedio histórico, 
con una tendencia a la baja según las 
expectativas. 
“La fragilidad sigue presente y las 
expectativas de crecimiento continúan 
siendo muy optimistas. Es urgente 

considerar con mayor énfasis las 
necesidades de mejorar el ambiente 
de negocios ante el proceso de 
relocalización, lo que sí mejoraría 
significativamente la recaudación 
tributaria ante una mayor actividad 
productiva”, precisó.
El 27 de marzo de 2024, la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
envió al Congreso de la Unión el 
Documento de Pre Criterios Generales 
de Política Económica (PGPE) 2025 
para la planeación del proceso 
presupuestario para ese año.
“Una de las características de este 
documento en lo que va del sexenio es 
el optimismo en sus escenarios”, reitera 
el instituto privado.
Las previsiones que contiene el 
documento en cuanto a la evolución de 
la actividad económica y las finanzas 
públicas para el presente y siguiente 
año, incorporan “la contribución 
de distintas medidas de política 
económica cuyo propósito ha sido 
potenciar el crecimiento del país a 
través del fortalecimiento del mercado 
interno, reducir la desigualdad del 
ingreso entre la población y las 
regiones, así como fortalecer el 
posicionamiento de México como un 
destino atractivo para invertir”.

La SHCP planteó que para este año los 
ingresos presupuestarios del sector 
público superarán en 114,100 millones 
de pesos lo previsto en la Ley de 
Ingresos de la Federación 2024. 
“La razón principal es la expectativa 
de mayores ingresos no petroleros por 
59,200 millones de pesos respecto a lo 
que se preveía en los Criterios 2024”, 
apuntó el CEESP.
Aunque el mayor ingreso fiscal es 
un resultado favorable, no puede 
considerarse como una fuente de 
recursos permanente y recurrente a 
futuro. Los ingresos tributarios solo 
aumentan en 14,600 millones de pesos 
respecto a lo aprobado, explicó.
El CEESP afirmó que el escenario 
para 2024 muestra una mejora en los 
ingresos petroleros como consecuencia 
de un precio mayor del crudo de 
exportación. 
“Se prevé un nivel de 71.3 dólares por 
barril de crudo, 14.5 dólares más que 
la estimación previa. Sin embargo, esto 
se verá compensado con una menor 
plataforma de producción que pasa de 
1.983 millones de barriles por día a una 
de 1.852 millones”.
Con base en los mayores ingresos 
esperados, pero además de un menor 
gasto por concepto del costo financiero 
de la deuda, se estima que el gasto 
neto sea 121.4 mmp superior al monto 
originalmente aprobado, agregó.
El gasto programable aumenta 164,900 
millones de pesos respecto a lo 
aprobado, favoreciendo principalmente 
a los programas insignia del gobierno, 
expresó.
Claramente la intención de los 
precriterios es divulgar un ambiente de 
salud presupuestal hacia 2025.
El optimismo oficial continúa. Se prevé 
que los ingresos tributarios serán 
mayores en 345,500 millones de pesos 
a lo estimado para 2024. Obviamente 
este aumento es particularmente 
pronunciado, debido a la política 
recaudatoria que ha seguido el Sistema 
de Administración Tributaria (SAT), 
concluyó el CEESP.

Considera CEESP que pronóstico de crecimiento 
económico de AMLO es muy optimista
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Por Aurora Retes Dousset

La banca en México, negocio redondo, tiempos estelares de la 4T

La banca en México es una 
de las empresas con 

mayores rendimientos que 
existen a pesar de ser señalados 
por la izquierda radical como 
usureros, el gobierno actual de 
la 4T ha mantenido una relación 
estrecha, cordial tanto que el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, no falla a los eventos 
y se anuncia en la 87 Asamblea 
Bancaria denominada “El progreso 
de México, responsabilidad 
compartida” los días 18 y 19 de 
abril en Acapulco, Guerrero. 
En el 2023 la banca que opera en 
México siguió con utilidades 
históricas, en noviembre del 
2023 el beneficio del sector 
ascendió a 248, 023 millones 
de pesos, cifra superior a los 
237, 321 obtenidos en el 2022.
La Asociación de Bancos de 
México (ABM) consideró que 
es posible que mientras el 
dinamismo de la economía 
continúe, aunque hay 
expectativas de que se 
desacelere este 2024, el 
sector siga con “utilidades 
razonables”, sin embargo 
se destacó que tenderán 
a normalizarse, ante la 
proyección de que empiecen a 
bajar las tasas de interés. 
De acuerdo con el reporte de 
la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores al cierre del 2023, 
el monto que cobraron los 50 

bancos que operan en México 
por solo intereses fue de 1. 6 
billones de pesos que se suman a 
los 231 mil millones de pesos que 
pagamos los mexicanos por tarifas 
y comisiones.
Sumando estas dos cifras 
se hace un total de 1 billón 
830 mil millones de pesos, 
cantidad que significa más del 
doble de los 743 mil millones 
que se presupuestaron por 
el Gobierno Federal para los 
15 programas sociales, sobre 
todo el de las pensiones a 
personas mayores que tuvo una 

cantidad extraordinaria y que se 
despresurizaron en estos 3 meses 
antes del proceso electoral del 
2024.
Si se hace un análisis y se divide 1 
billón 830 mil millones de pesos 
entre 100 millones de habitantes 
mayores de 18 años, resulta que 
cada mexicano pagó en promedio 
18 mil 500 pesos durante 2023, 
pero la cifra se duplica a 37 mil 
pesos si se toman en cuenta 
solamente los poco menos de 50 
millones de mexicanos que tienen 
una cuenta de crédito en bancos,
El billón 800 mil pesos significa el 

20% más de todo el dinero que 
presta la banca a los mexicanos en 
créditos automotriz, hipotecario, 
tarjetas de crédito, créditos de 
nómina y personales que suman 
un total de 1 billón 400 mil 
millones de pesos. 
En síntesis se trata de una cifra de 
utilidades de la banca la más alta 
de la historia, con crecimiento 5 
veces superior al del avance del 
PIB durante el 2023. 
En conclusión los mexicanos 
pagamos a la banca por intereses, 
tarifas y comisiones más del 
doble que todo el dinero que 
aplica el Gobierno Federal en 
los programas sociales que 
llegan a 25 millones de hogares 
mexicanos.
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Los mexicanos pagamos a la banca por intereses, 
tarifas y comisiones más del doble que todo el dinero 

que aplica el Gobierno Federal en los programas 
sociales que llegan a 25 millones de hogares 

mexicanos
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El comercio entre México y 
Ecuador ya estaba experimentando 

contratiempos antes del conflicto 
diplomático que ‘estalló’ por la invasión 
de policías a la embajada en Quito, 
señaló Gerardo Tajonar, presidente 
nacional de la Asociación Nacional de 
Importadores y Exportadores de la 
República Mexicana (ANIERM).
 “Las relaciones comerciales ya se 
encuentran afectadas por el Gobierno 
mexicano y difícilmente se podrían 
afectar más”, advirtió.
Explicó que la política comercial actual 
Gobierno obradorista con Ecuador va 
en detrimento de la pequeña y 
mediana empresa exportadora 
mexicana, pues favorece a los 

productores de banano y camarón 
mexicanos que les preocupa competir 
con los productores ecuatorianos.
“Con ello se propinó una afectación 
al comercio internacional de Ecuador 
con el mundo, al no permitirle su 
integración a la Alianza del Pacífico”, 
dijo.

Comercio entre México y 
Ecuador

Las exportaciones de México a 
Ecuador alcanzaron los 595 millones de 
dólares en 2023, con los farmacéuticos, 
cosméticos, máquinas, aparatos 
mecánicos y eléctricos, así como carros 
y sus partes, como los productos más 

vendidos.
Por otra parte, las importaciones desde 
Ecuador fueron de 228 millones de 
dólares, siendo la principal la compra 
de cacao en grano, entero o partido, 
con un valor de 60.8 millones de 
dólares, dejando un superávit de 368 
millones de dólares a favor de México.
“México es importador de cacao y no 
se espera que deje de importarlo de 
Ecuador debido a su precio y calidad 
competitivos a nivel internacional”, 
señaló Tajonar.
Los hechos
Así fue la invasión de policías de 
Ecuador a la embajada de México.
En la ‘mañanera’ del pasado 9 de abril, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador mostró cómo se vivió el 
asalto de fuerzas ecuatorianas desde 
dentro de la embajada de México en 
Quito, mostrando imágenes de cómo 
elementos de seguridad, incluso, 
llegaron a apuntarle con armas de 
fuego a Roberto Canseco, encargado 
de la representación de México 
en Ecuador, tras la expulsión de la 
embajadora Raquel Serur.
“Cuando regresa todo el grupo, toda 
la misión que estaba representando a 
México en Ecuador, se traen algunas 
imágenes de cámaras del interior 

de la Embajada (...) y entonces ya 
se está conociendo más”, agregó el 
mandatario.
Daniel Noboa, presidente de Ecuador, 
defendió la decisión de su Gobierno de 
extraer a Jorge Glas, ex vicepresidente 
de ese país y quien estaba en la 
embajada tras solicitar asilo político a 
México.
Tuve que tomar “decisiones 
excepcionales para proteger la 
seguridad nacional, el Estado de 
derecho y la dignidad de un pueblo 
que rechaza cualquier tipo de 
impunidad a criminales, delincuentes o 
narcoterroristas”, dijo.
En una carta que publicó en sus redes 
sociales, el presidente de Ecuador 
afirmó estar “dispuesto a resolver 
cualquier diferencia” con México, pero 
reiteró que “la justicia no se negocia”.

Por Redacción 

Relación comercial México/Ecuador 

Datos de la Asociación Nacional de 
Importadores y Exportadores de la 

República Mexicana, revelan que entre 
ambos países estaba por concretarse un 

tratado de libre comercio
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Acabo de conocer, a través de 
diversos medios de comunicación, 

las últimas noticias de las hermanas 
Abigail y Brittany Hensel, dos gemelas 
unidas, actualmente profesoras en una 
escuela primaria en Minnesota. 
Siamesas, de nombre científico gemelas 
parapágicas dicéfalas (tienen, en efecto, 
dos cabezas), aunque comparten el 
mismo cuerpo, con sólo un par de 
manos y un par de piernas comunes. 
Cuando nacieron en 1990, sus padres, 
Patty y Mike Hensel, decidieron no 
someterlas a una cirugía de separación 
por considerarla demasiado arriesgada. 
En ese momento, los médicos dijeron 
que había pocas posibilidades de que 
ambas sobrevivieran a la intervención.
Publiqué hace algún tiempo un 
extenso artículo en el que explicitaba 
la situación particularísima de estas 
personas. Me permito recordarles 
que Abigail y Brittany son individuos 
distintos, con certificados de 
nacimiento separados y números 
de identidad y de seguridad social 

diferentes, lo que significa que, a pesar 
de vivir una vida muy compartida, 
tienen que pasar por la burocracia 
de la vida adulta dos veces, cada una 
de ellas. Se trata, les decía, de dos 
siamesas que tienen dos corazones, 
dos estómagos, tres pulmones (pues 
los del centro están fusionados en 
uno), pero sólo un hígado, un único 
aparato excretor y uno reproductor. 
La singularidad, sin embargo, es que 
ese cuerpo tiene dos cerebros. ¿Han 
visto sus dos cabezas? Por tanto, ante 
una misma situación a analizar y tomar 
decisión puede haber dos posibles 
opciones y dos eventuales decisiones. 
Esto, siendo evidente, no nos permite 
desconocer que la ejecución de la 
decisión ha de ser llevada a cabo con 
elementos somáticos comunes.
Cuando vayan al cine ¿les cobrarán dos 
entradas? Ocupan un solo asiento, pero 
en realidad hay dos personas viendo 
la película. Al tomar un avión ¿pagarán 
sólo una sola butaca? Pensemos que se 
trata de dos pasaportes diferentes. Si 

se asigna asiento a cada boleto aéreo 
y pasaporte deberán ser dos billetes, 
pero ocuparán un solo asiento para 
un único cuerpo. El asiento de al lado, 
aunque está cobrado irá vacío. Hay 
que cobrarlo, sin embargo, pues son 
dos pasaportes (dos personas) las que 
viajan.
A estas inquietantes cuestiones que 
planteaba se ha añadido, ahora, una 
circunstancia particularísima que 
introduce unas variables muy difíciles 
de considerar. Abigail ha contraído 
matrimonio, en secreto, con Josh 
Bowling, enfermero y veterano del 
ejército. En realidad hay una sola 
hermana casada, pero comparte cuerpo 
con la otra soltera.
Centremos las vivencias de ambas en 
la vida conyugal compartida de una de 
ellas. ¿Apetecerán ambas las mismas 
intimidades, en tiempo, lugar, modo 
etc.? Cabe, incluso, la posibilidad de 
que una de ellas decida no tenerlas 
e incluso que sea homosexual. 
No olvidemos que las vivencias se 
experimentarán en un solo cuerpo. 

¿Gozarán o padecerán ambas de la 
misma forma, o la química cerebral de 
cada una hará percepciones distintas? 
Imaginemos que, estas experiencias 
aparte, una quiere ser madre y la otra 
no. Procediendo el parto de un cuerpo 
común ¿a cuál de las dos se asignará la 
maternidad producida? Bajo un punto 
de vista legal formalista a la que ha 
contraído matrimonio, pero hay que 
considerar que, procediendo como 
digo de un cuerpo común, también 
la otra habrá de cuidarlo con su ese 
cuerpo e incluso amamantarlo, si 
deciden lactancia de ese modo.
No deja de inquietarme este caso 
particularísimo al que con frecuencia, 
en mi manía de enredar, le añado 
complicaciones. Fíjense. Imaginen 
que con ese cuerpo común, una de 
ellas trama, con su propio cerebro, una 
acción criminal a la que su hermana 
puede ser, evidentemente, ajena, o no 
y se convertiría en cómplice e incluso 
en encubridora. Lleva a cabo la acción 
y tras sesudas elucubraciones de 
criminólogos y criminalistas declaran 

Por Juan Siso

Abigail y Brittany Hensel, las siamesas únicas. 
Abigail se ha casado
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Realiza INDEX su 
tradicional torneo 

de golf
Por el Staff de El Inversionista

la acción cometida y el modo de la 
misma, pero con el cuerpo común. ¿A 
cuál de las dos hermanas investigarán, 
juzgarán y condenarán?
Imaginen que el pronunciamiento 
tiene identificación y a esa persona 
se le condena a prisión. Se va 
a producir, inevitablemente, el 
encierro de una persona inocente, o 
al menos no autora criminal, unida, 
ineludiblemente, a la culpable 
ejecutora del crimen. No podría, sin 
embargo exculparse a la responsable 
por no querer implicar a la inocente. 
Me produce escalofríos pensar en 
una pena capital. No olvidemos que 
en el país de las siamesas aún existe 
esta bárbara solución en algunos 
estados. Se ajusticiaría a una persona 
inocente, junto a la culpable. El gas, 
el calambrazo o la inyección letal 
¿acabarían, sin remedio, con las dos?
En otro orden de cosas. Si por cualquier 
causa una de ellas desarrolla, por 

ejemplo, un tumor cerebral que acaba 
con su vida, parando su corazón (no 
olvidemos que cada una tiene el suyo) 
¿qué hacemos con el cuerpo común, 
que contiene un cadáver, pegado a una 
persona sana?
Termino ya de arrojar todas estas 
inquietudes y me viene a la mente, 
en el estado de confusión que se me 
queda, aquella reflexión, atribuida al 
genial Sartre: “Las personas sólo somos 
una mezcla de química y estupor”.

* Doctor en Derecho Público. 
Director académico del Instituto 
Superior de Derecho y Economía 

en el área Big Data de Derecho 
Sanitario. Srio. Gral de la Asociación 

Iberoamericana de Derecho 
Sanitario. Profesor en la Facultad 

de Ciencias de la Salud de la 
Universidad Rey Juan Carlos de 
Madrid. Madrid, España. www.

juansiso.es

Con la participación de 120 
golfistas en 30 cuartetas, 

se realizó la edición número 16 del 
Torneo de Golf de Index, en el club 
de golf los Lagos, que tiene como 
finalidad recaudar fondos para ofrecer 
becas a los hijos de trabajadores de la 
industria.
Jesús Gámez, presidente de Index, 
quien además tomó parte en la 
competencia al lado de Ramsés Tirado, 
gerente General de la Planta Leoni en 
Hermosillo y Víctor Pérez, uno de los 
mejores exponentes de la disciplina 
en la entidad explicó el objetivo del 
evento.
Dijo que con los recursos obtenidos, 

se pueden ofrecer becas para 
que estudiantes de la industria 
maquiladora que requieren de 
apoyo, puedan seguir estudiando 
preocupándose sólo por tener buenas 
calificaciones.
“Tiene como finalidad participar y 
recaudar fondos para las becas de 
los hijos de los trabajadores de la 
industria, pero este espacio también 
sirve para divertirse y para hacer 
networking de negocios”, aseguró.
El sector maquilador de nuestro estado 
es uno de los más unidos y de los que 
mayor impacto económico y comercial 
genera, por eso se busca realizar 
actividades que unan más a esta 
industria que genera una gran derrama 
económica.
“Estos son espacios que dejan un 
beneficio a la comunidad, sobre todo 
a nuestros niños de la entidad, pero 
también ayuda a fortalecer lazos 
comerciales y emprender nuevos 
proyectos en beneficio del desarrollo 
económico del estado”, comentó 
Gámez.

Fue una fiesta 
deportiva en su 
décimo sexta 

edición
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La candidata de la coalición Fuerza 
y Corazón por México (PAN-PRI-

PRD),  demandó la intervención del 
Instituto Nacional Electoral (INE) para 
suspender las conferencias mañaneras 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Acudió ante el árbitro 
electoral a quien formalizó su solicitud.
Después de una reunión de poco 
más de tres horas con 10 de los 
11 consejeros electorales del INE, 
encabezados por la consejera 
presidenta, Guadalupe Taddei, la 
abanderada presidencial dio a conocer 
la solicitud.
De acuerdo con la reseña que Xóchitl 
Gálvez hizo de la reunión, el Consejo 
General del INE deliberará para resolver 
si se le pide a AMLO que suspenda sus 
conferencias mañaneras.
La abanderada de Oposición también 
exigió al árbitro que el INE difunda una 
campaña para que quede claro a los 
electores que los programas sociales no 
pertenecen a ningún partido político.
 En respuesta, según la misma versión 
de Xóchitl Gálvez, los consejeros le 
informaron que el 14 de abril arrancará 
una campaña, aunque no aclaró cuál 
será el mensaje.

La ex senadora del PAN, hoy 
candidata presidencial, reconoció 

que nunca se sintió cómoda en el set 
del debate del pasado domingo por la 
ubicación de las cámaras y la presencia 
de los consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE), incluida la consejera 
presidenta Guadalupe Taddei, al interior 
del recinto.
Gálvez criticó las irregularidades en la 
producción del debate.
“Nunca estuve cómoda porque mi 
cámara estaba fuera del set, queda 
como hacia la puerta y había gente, 
había sillas de gente sentada y tenía 
que estar viendo la cámara y luego 
voltear a ver a los moderadores”, 
explicó.
Asimismo, expresó que la escaleta, 
que detallaba las participaciones que 
tendrían durante el debate, fue confusa.
“La confusión está en la bolsa de 
tiempo. Si ustedes ven la escaleta, se 
dice que los cinco minutos son un 
tiempo de debate entre nosotros”, 
reprochó.
No obstante, la candidata pidió darle 
la vuelta al asunto y aseguró que 
confía en la buena fe del instituto y 
que el problema del debate fue de 
comunicación y de producción.

A la candidata presidencial de 
Oposición, terminó por exasperarla 

el recurrente cuestionamiento de 
los universitarios de la Universidad 
Iberoamericana por la presencia 
incómoda en su campaña de los 
dirigentes del PRI, Alejandro «Alito» 
Moreno, y del PAN, Marko Cortés.
Durante su comparecencia ante 
estudiantes de la Ibero, no eludió los 
cuestionamientos de los jóvenes.
«Descalificar a la alianza (opositora) 
es injusto», alegó, para luego traer 
a escena la figura ausente de la 
morenista Claudia Sheinbaum, quien 
hasta esta fecha ha desdeñado los 
acercamientos con estudiantes de 
planteles privados.
 «A ver, ¿por qué no viene Sheinbaum 
aquí? Ella no aguantaría un debate 
como éste», protestó. El auditorio José 
Sánchez Villaseñor, de la Ibero, estaba 
lleno.
Gálvez no evitó los señalamientos, 
reincidentes. «Pues ese es parte del 
dilema: si estás muy cerca de los 
partidos, pues por qué están los 
partidos. Y si están alejaditos, ya 
me abandonaron. O sea, que no les 
doy gusto en ningún lado, (pero) los 
partidos están donde tiene que estar. 
La crisis de los partidos políticos es 
generalizada», incidió.

Xóchitl Gálvez se apegó de manera 
fiel al guion. Desde un primer 

momento fue agresiva, intentó poner 
a Claudia Sheinbaum contra las 
cuerdas, pero no pudo conectar golpes 
contundentes.
En un debate marcado de principio a 
fin por los ataques, Gálvez subió al ring 
a lanzar porrazos previsibles contra la 
morenista, la que, según los sondeos, 
lleva una cómoda ventaja en la carrera 
hacia el 2 de junio.
Tocó temas sensibles como las 
tragedias del Colegio Rébsamen y de 
la Línea 12 del Metro, así como los 
supuestos casos de corrupción de los 
hijos del Presidente López Obrador y el 
“desastre” que prevalece en el sistema 
de salud pública.
“El Presidente te puso ahí, te dijo 
‘corcholata’, pero lo que quiere es que 
seas tapadera”, sentenció la abanderada 
presidencial postulada por el PAN, PRI 
y PRD, que, de manera paralela, fue 
blanco de severas críticas del candidato 
Jorge Álvarez Máynez, impulsado por el 
Movimiento Ciudadano.
La hidalguense se refirió a Sheinbaum 
como la “Dama de hielo” por su falta 
de empatía hacia los deudos de las 
víctimas de la Línea 12 del Metro, amén 
de que aseguró que aplicaría la ley. 
Inclusive, sacó un pañuelito blanco 
como el que usa AMLO y avisó que lo 
arrojaría a la basura.
Fiel a la escena que se le conoce, Xóchitl 
Gálvez había llegado a la sede del INE 
en bicicleta.

Ataca Xóchitl, 
es incisiva, 

pero no 
noquea

“Injusto descalificar 
alianza”, responde 
Xóchitl en la Ibero

Pide al INE 
suspender 

mañaneras de 
AMLO

Reconoce que 
no estuvo 

cómoda en el 
debate
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Seria, Claudia Sheinbaum se acomodó 
en su asiento mientras escuchaba a 

su contrincante Xóchitl Gálvez exigirle 
contestar si investigará a los hijos del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
acusados de presuntos actos de corrupción.
 «Si tiene pruebas, que las presente ante 
el Ministerio Público», señaló la candidata 
presidencial por Morena y los partidos 
aliados, quien inmediatamente cambió de 
tema y describió los reconocimientos que, 
como Jefa de Gobierno capitalino, ganó 
en materia de transparencia y compras 
públicas.
Durante el primer debate presidencial, 
Claudia Sheinbaum se convirtió en la 
candidata más atacada.
Sus contrincantes lo hicieron por diferentes 
frentes: le cuestionaron su papel en 
la tragedia del Colegio Rébsamen, los 
señalamientos de corrupción contra los 
hijos del Presidente, así como por la caída 
de un tramo de la Línea 12 del Metro y su 
«silencio» ante las protestas de enfermos 
con cáncer y el manejo de la pandemia de 
Covid-19 en la Ciudad de México.
Xóchitl Gálvez incluso la llamó «mujer fría y 
sin corazón», pero Sheinbaum, quien dedicó 
los últimos días a prepararse, dejó claro que 
lo hizo para «cualquier escenario».
Se refirió a Gálvez como «la candidata del 
PRIAN», la llamó mentirosa y corrupta, 
la acusó de vivir en una casa del Cártel 
Inmobiliario, de ocultar en su declaración 
patrimonial sus empresas y los contratos 
que obtuvo a través de éstas cuando fue jefa 
delegacional de Miguel Hidalgo, además 
de lucrar con el dolor de las víctimas del 
Rébasamen y de la Línea 12 del Metro.
El primer ataque contra la morenista se dio 
apenas ocho minutos después de iniciado 
el debate, cuando la candidata de la 
oposición la acusó de prometer seguir con 
los abrazos a delincuentes y el desabasto de 
medicamento.
La candidata de la coalición «Sigamos 
Haciendo Historia» reconoció que no tendría 
tiempo suficiente para aclarar todos los 
señalamientos de sus contrincantes.

“Quizá no tenga 
tiempo para 

aclararlo todo”: 
Sheinbaum

Arropada por sus simpatizantes, la 
candidata de la coalición Sigamos 

Haciendo Historia, sostuvo en el 
Estado de México que no hay manera 
que la derecha gane un debate.
Aseguró que ella ganó el debate del 
pasado domingo no solo porque 
esgrimió los mejores argumentos, 
sino porque el pueblo ya tiene mucha 
conciencia política.
«Estoy contenta porque ganamos el 
debate el pasado domingo, y es que 
no hay manera de que la derecha 
gane un debate. Y eso no solo es 
por los argumentos que damos, 
porque no caemos en provocaciones, 
sino por el pueblo de México, que 
despertó en diciembre de junio del 
2018 y decidió cambiar la historia de 
nuestra patria», señaló.
La morenista dijo que su eventual 
gobierno se basará en tres principios 
de la Cuarta Transformación, el 
primero de ellos es que por el bien de 
todos primero los pobres; el segundo, 
austeridad republicana; y, el tercero, 
el poder solo es virtud cuando se 
pone al servicio de los demás.
«Voy a ser una Presidenta que esté 
al servicio de México, con el pueblo, 
para el pueblo y por el pueblo», 
sostuvo.

No hay forma 
que la derecha 
gane un debate

Da largas a 
reducción de 

jornada laboral

Recuerda 
frase misógina 

de Fox
Ante un salón lleno de mujeres, 

Claudia Sheinbaum recordó 
una frase ofensiva del ex Presidente 
Vicente Fox contra su género.
«No podemos olvidar que hubo 
un presidente en nuestro país que, 
justo es el mismo presidente que 
está diciendo que los programas 
sociales son para flojos, que no 
debe haber apoyo a las personas, 
que quien lo recibe es porque no 
trabaja, no podemos olvidar que 
esa misma persona cuando fue 
presidente nos llamó lavadoras de 
dos patas».
Dicha frase ocurrió en 2006 en 
Mazatlán, Sinaloa, cuando el 
panista señaló que el 75 por ciento 
de los hogares en México tenían 
una lavadora, pero «no de dos patas 
o de dos piernas, sino metálica».

En Lerma, la candidata presidencial, 
afirmó que está a favor de 

reducir la jornada laboral de 48 a 40 
horas, pero después de que se lleve a 
cabo una mesa de trabajo en la que 
participen empresarios y trabajadores. 
Ahí, integrantes de la sección 23 de 
la CTM le exigieron la reducción de la 
jornada laboral.
Sheinbaum afirmó estar de 
acuerdo con la medida, impulsada 
originalmente por Morena, pero que 
luego entró en un impasse debido a 
que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió aplazarla junto con la 
reforma en materia de aguinaldos.
A tono con el mandatario federal, la 
morenista dijo que antes de realizar 
la reforma es necesaria una mesa de 
trabajo con empresarios y trabajadores.
Recordó que así se hizo cuando se 
acordó el aumento al salario mínimo.
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El pasado lunes 8 de abril, el 
béisbol de Ligas Mayores evocó 

la memoria y hazaña de Henry “Hank” 
Aaron de hace 50 años cuando con su 
obús 715 batió la histórica marca de 
714 jonrones de Babe Ruth.
Ese memorable día, el Salón de la Fama 
del Béisbol anunció que inaugurará una 
estatua de bronce de Hank Aaron el 23 
de mayo en el primer piso de su museo 
en Cooperstown, Nueva York.
Cabe destacar que Aaron conectó 755 
jonrones entre 1954 y 1976, una marca 
que se mantuvo hasta que Barry Bonds 
dio 762 entre 1986 y 2007, una hazaña, 
cabe advertir, ayudada por drogas 
(estimulantes esteroides) para mejorar 
el rendimiento.
Aaron fue elegido al Salón de la Fama 
en 1982. 
El 25 veces All Star, también estableció 
un récord con 2,297 carreras 
impulsadas.

El 715

Fue un lunes, a las 9:07 por la noche en 
el Atlanta-Fulton County Stadium, con 
un clima frío, con viento y suave brisa, 
cuando el 8 de abril de 1974 ocurrió el 
histórico jonrón 715 de Hank Aaron.

53,775 aficionados vieron de cerca 
el fin a la notable marca de los 714 
cuadrangulares que Babe Ruth tenía en 
su poder desde 1935.
Aaron, entonces de 40 años de edad, 
en el segundo capítulo en cuenta 
de 3-1 recibió la base del zurdo Al 
Downing y se escucharon abucheos. 
Sin embargo, Dusty Baker enseguida 
dio doblete y lo envió a home con la 
carrera con la cual superaba la marca 
de 2,603 anotadas que tenía como 
marca en la Nacional el gran Willie 
Mays.
Luego, en la cuarta, dejó pasar una bola 
mala y, a la siguiente, una recta para 
hacer el primer swing de la noche... 
y el jonrón que fue transmitido por 
televisión en todo Estados Unidos.
Fue un cañonazo de 395 pies entre left-
center donde el jardinero Bill Buckner 
brincó pegado a la barda tratando en 
vano de capturarla ya que la pelota fue 
a caer al bullpen de los Bravos.
Allí, en ese sitio, el relevista Tom House 
cogió la pelota y se vino corriendo al 
home plate para entregársela al nuevo 
Rey del Jonrón quien en esos instantes 
era aclamado y vitoreado por sus 
compañeros y público en general entre 
luces de bengala y la pizarra eléctrica 

que prendía y apagaba el número 715.

El nuevo Rey del Jonrón

El cronista de los Bravos por televisión, 
Milo Hamilton, exclamó emocionado 
frente al micrófono inmediatamente 
cuando la pelota iba volando, “It´s 
gone!, es el 715... ¡el béisbol tiene un 
nuevo campeón jonronero de todos los 
tiempos; este es Henry Aaron!
Habían pasado cuatro décadas desde 
el último jonrón de Ruth y parecía que 
nadie le iba a dar alcance. Ese año nadie 
había llegado a los 400 cuadrangulares; 
sólo Lou Gehrig aparecía en la lista.
Pero, algo sucedió: Después del tablazo, 
10 mil fanáticos abandonaron el 
estadio.
Y cuando el juego terminó, sólo 

quedaban... 10 mil verdaderos 
aficionados, lo cual provocó que el 
mánager de los Bravos, Eddie Mathews, 
criticara y calificara de muy pobre la 
actitud del público: 
“Ellos debieron haberse quedado 
como tributo a Aaron hasta el final del 
partido”, expresó.
En butacas especiales se encontraba la 
esposa de Hank, Billye, sus parientes, 
señor y señora Herbert Aaron; sus 
cuatro hermanos, así como la cantante 
Pearl Bailey.
Y cuando la recepción en home, entre 
los peloteros y coaches, estaba su 
señora madre, Estella.
“Ahí estaba mi madre esperándome; no 
sé cómo le hizo para estar tan rápido en 
ese lugar”, diría emocionado Aaron. 
En tanto, sobre el terreno de juego, 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

El histórico jonrón 715 de Aaron
Un 8 de abril de 1974, ¡hace 50 años!, 

Hank Aaron dejaba atrás los 714 de Babe 
Ruth y con su 715 se perfilaba a ser en 
aquella época el Rey del Jonrón en el 

béisbol de Ligas Mayores

7-12,15-26,28-36
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en el jardín, se encontraba su padre 
Herber, a punto también de celebrar en 
cualquier lugar el inolvidable momento.

Inasistencia del 
Comisionado

El Alto Comisionado Bowie Kuhn, no 
estuvo presente; en su representación, 
envió a Monte Irvin para que entregara 
un reloj de oro a Aaron. Cuando 
mencionaron el nombre de Kuhn, se 
escuchó un fuerte abucheo.
El Comisionado sí asistió al juego 
cuando Hank Aaron pegó el 714, en 
Cincinnati. Pero esa noche Bowie 
Kuhn, atendió un banquete oficial en 

Cleveland, que inauguraba en casa la 
temporada.
Los Dodgers iban ganando 3-1, pero 
finalmente Atlanta triunfó 7-4.
Claro que el champagne corrió en el 
vestidor de los Bravos como si hubiesen 
ganado el campeonato entre peloteros 
y reporteros.
Y antes de que alguien preguntara 
algo, Aaron diría: “Se ha escrito que en 
mi último juego en Cincinnati no traté 
de batear para guardar el jonrón 715 y 
darlo en Atlanta. Sin embargo, es falso. 
Yo siempre he dado mi máximo en cada 
juego”.
Sammy Davis Jr., antes del 
cuadrangular, prometió 30 mil dólares 

a quien capturara y le entregara la 
famosa esférica, pero para el relevista 
House eso no importó.
Realmente, como lo dijo, la emoción 
de dársela a Aaron fue lo más 
emocionante que pudo pasarle en su 
vida.
La pelota histórica que capturó Tom 
House, se encuentra hoy en el Museo 
del Turned Field de Atlanta. 
House fue un relevista que en ocho 
años tuvo 33 juegos, con 29 victorias.

Grandes detalles

Cuando Aaron daba vuelta al cuadro 
después de pegar el 715, recibió 
felicitaciones del segunda base Davey 
López, el short Bill Russell y dos 
fanáticos saltaron desde la grada para 
acompañarle en su recorrido, a la 
altura del campo corto, saludándolo 
de mano y, a pesar de las amenazas, 
no tuvo temor alguno ante la 
presencia de esos muchachos.
El umpire principal lo fue Dave “Satch” 
Davidson, quien trabajó en la Nacional 
entre 1969 y 1985. 
El receptor era Joe Ferguson, de 
27 años de edad y en su segunda 
temporada completa con Dodgers. 
El ampayer de primera fue Frank Pulli, 
aún activo desde 1972.
El primera base fue Steve Garvey, y en 
esa campaña sería nominado JMV por 
su .312 de bateo, 21 jonrones y 111 
producidas. 
El tercera base de los Bravos, Darrel 
Evans, se encontraba embasado en 
primera por un error. 

Ese año Evans lideó al circuito en bases 
recibidas (126).
Downing, en su carrera de 17 años 
en Ligas Mayores, lanzó para cuatro 
distintos equipos y apareció en tres 
Series Mundiales. (Antes, con Yankees 
en 1963 y 1964). 
Con los NYY en 1964 fue líder en la 
Americana en abanicados y siete 
temporadas más tarde, tuvo 20-7 ya 
como Dodger. Terminó con 123-107 en 
ganados y perdidos.
Sin embargo, a Downing siempre se le 
recordará por lo que sucedió la noche 
del 8 de abril de 1974, en que no se le 
vio preocupado de estar metido en el 
drama del jonrón 715.
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INCIDE promueve diálogos rumbo al 
Senado: Lorenia Valles y Heriberto Aguilar

* Por Guillermo Moreno Ríos

Se comprometieron 
que de ganar, 
convertirían a 
INCIDE en su 

órgano de consulta 
Se reúne la fórmula al Senado 

por el partido Movimiento de 
Regeneración Nacional (MORENA) 
encabezada por Lorenia Valles y 
Heriberto Aguilar Castillo, antes 
integrantes del Consejo Integrador 
de la Construcción, la Industria y el 
Desarrollo, INCIDE, A.C. que coordina en 
Sonora, Marcos González Cubillas.
Guillermo Moreno, presidente 
nacional de INCIDE, inició dando 
un preámbulo y mencionando los 
principales desafíos a los que Sonora 
está expuesto y, sobre todo, los retos y 
programas para enfrentarlos eligiendo 
para estos diálogos, tres que están 
íntimamente ligados con el desarrollo 
futuro: Agua, minería y nearshoring.
Miguel Ruelas, presidente de la 
Asociación Mexicana de Hidráulica 
en Sonora, destacó la importancia 
del agua como elemento vital para el 
desarrollo socioeconómico, resaltando 
la necesidad de seguridad hídrica 
para el progreso de las comunidades. 
Se señaló la crisis hídrica en Sonora y 
se propusieron medidas legislativas 
y acciones concretas para abordarla, 
incluyendo reformas a leyes y tratados, 
así como el fortalecimiento de la 
gestión del recurso hídrico a nivel 
regional. Se resaltó la importancia del 

presupuesto y la colaboración entre 
diferentes actores, incluida la Comisión 
Nacional del Agua, para lograr 
soluciones efectivas. 
David Ramos Félix, presidente de 
la Asociación de Ingenieros Mineros, 
Metalúrgicos y Geólogos de México, 
destacó la importancia crucial de la 
minería en Sonora debido a su rica 
diversidad de recursos minerales. 
Con 39 proyectos activos y 72 en 
exploración, generando más de 
140 mil empleos en 39 municipios 
y aportando significativamente al 
PIB estatal. Enfatizó el compromiso 
del sector al desarrollo sostenible, la 
innovación tecnológica, protección al 
medio ambiente y la reducción de la 
pobreza, concluyendo con la afirmación 
«en Sonora la minería somos todos», 
haciendo un llamado al apoyo 
que el sector requiere para seguir 
apuntalando a Sonora.
Arturo Fernández, presidente de 
Sonora Global, resaltó la necesidad 
crucial de inversión en infraestructura 
y recursos hídricos para potenciar 
la competitividad, respaldando la 
creación de una mega región entre 
Sonora y Arizona y enfatizando 
el papel fundamental del talento 
profesional en la especialización 
industrial. Se identifican desafíos 
como la escasez de naves industriales 
y la burocracia, subraya la urgencia 
de una estrategia de promoción 
internacional coordinada. Se hizo 
énfasis en la importancia de la minería 
y el desarrollo económico de la cadena 
de valor, junto con la necesidad de 
garantizar la certeza jurídica y fomentar 
la innovación. 
Heriberto Aguilar, candidato al 

Senado, resaltó la implementación 
de un modelo innovador llamado 
«Transformación Mexicana», orientado 
a promover el desarrollo y la 
prosperidad del país mediante políticas 
que priorizan el bienestar social y 
económico, con especial atención 
en la redistribución del presupuesto 
nacional para favorecer a los grupos 
más vulnerables.
Reconoció la vital importancia del agua 
para el progreso de las comunidades, 
haciendo hincapié en la necesidad 
de una gestión colectiva eficiente, 
especialmente en regiones como 
Sonora, donde se propone mejorar su 
aprovechamiento a través de acciones 
prioritarias.
Destacó el compromiso de trabajar 
en colaboración con INCIDE como 
legisladores para impulsar un desarrollo 
integral en Sonora, con el objetivo de 
generar oportunidades y reducir las 
disparidades sociales.
Lorenia Valles, candidata al Senado, 
resaltó los logros alcanzados 
durante más de 15 años de la Cuarta 
Transformación, destacando los 
avances en la economía y el bienestar 
social que han posicionado al país 
como la economía número 12 a 
nivel mundial. Destaca la estabilidad 
económica, la generación de empleo 
y el enfoque en políticas sociales 
para garantizar 
beneficios 
equitativos.
Enfatizó el 
compromiso 
del gobierno 
con políticas 
sociales que 
buscan promover 

la igualdad y el bienestar, incluyendo 
atención universal a personas mayores, 
jóvenes y personas con discapacidad, 
así como el impulso a la educación y 
la salud. Reconoce la importancia de 
continuar trabajando en este ámbito.
Expresó su compromiso con el estado 
de Sonora y destacó los proyectos 
estratégicos para impulsar su desarrollo 
económico y social. Hace hincapié en 
la importancia de garantizar el acceso 
al agua como un derecho humano y 
propone medidas para fortalecer la 
economía estatal, como la promoción 
de la minería responsable y la inversión 
en infraestructura.
Recayó en Armando Coronado y 
Graciela Rodríguez, presidente de la 
Asociación Mexicana de la Industria 
de la Construcción en Sonora y la 
presidenta nacional de Fianzas de 
AMASFAC, respectivamente, agradecer 
dar el mensaje final de la reunión y 
entregar los reconocimientos a nombre 
del Consejo INCIDE.

* Ingeniero civil, editor y académico. 
Maestrías en protección civil y en 

administración; diplomados en 
resiliencia, seguros y en derechos 
humanos. Fundador del Consejo 

INCIDE, A.C. y de la Red Profesional 
por los Derechos Humanos. Premio 

Nacional de Ingeniería 2023.
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Atropellan la Convención 
de Viena…

Primer caso: El ministro iraní 
de Relaciones Exteriores, Hosein Amir-
Abdollahian, acusó a Estados Unidos 
de haber aprobado el bombardeo 
israelí contra su consulado en 
Damasco, en el que fueron asesinadas 
16 personas, incluidos dos militares 
de alto rango. Sean o no ciertas las 
aseveraciones de Teherán, el silencio 
de Washington en torno a éste y 
otros crímenes perpetrados por 
Israel, el continuo envío de armas a 
Tel Aviv y el uso de su poder de veto 
en Naciones Unidas para mantener 
impune al régimen sionista muestran 
que la superpotencia antepone sus 
intereses geopolíticos a la legalidad 
internacional, y en particular a la 
inviolabilidad de las sedes y el personal 
diplomático consagrada en el artículo 
22 de la Convención de Viena sobre 
Relaciones Diplomáticas de 1961, que 
a la letra dice: Los locales de la misión 
son inviolables. 
Segundo caso: el asalto contra la 
embajada de México en Ecuador, 
ocurrida sólo cuatro días después 
de la brutal agresión en Medio 
Oriente, es una alarmante señal 
de que la violencia contra sedes 
diplomáticas podría ser una nueva 
tendencia mundial. En este sentido, 
es insoslayable remarcar que la 
integridad de embajadas y consulados 
no se atropelló ni siquiera durante las 
dos guerras mundiales del siglo XX, 
bajo dictaduras militares como las de 
Augusto Pinochet y Rafael Videla; o en 
fascismos como el de Franco.
Las transgresiones a la Convención 
de Viena no sólo afectan a las 
naciones directamente agredidas, 

sino que socavan siglos de una 
construcción civilizatoria que 
estableció la inmunidad diplomática 
como única forma de hacer posible el 
entendimiento incluso en contextos 
de guerra: la extraterritorialidad de los 
recintos diplomáticos y de su personal 
ha permitido que se mantenga 
siempre un resquicio para el diálogo, 
y son una base fundamental de la 
confianza mutua entre los Estados.
Hay que decirlo, Ecuador se quedó 
solo en el Consejo Permanente 
de la Organización de Estados 
Americanos (OEA), donde la condena 
fue unánime a la irrupción en 
la embajada de México en Quito y el 
secretario General del organismo, Luis 
Almagro, advirtió que “nada justifica” 
la violación de la inviolabilidad de las 
sedes diplomáticas y que “lo ocurrido 
en Quito no puede quedar como 
precedente”.
El gobierno del presidente 
ecuatoriano Daniel Noboa convocó 
a la sesión para hablar sobre las 
normas de asilo, después de que 

México concediera esta figura al 
exvicepresidente ecuatoriano Jorge 
Glas, acusado de peculado y refugiado 
en la embajada mexicana en Quito. 
Fuerzas policiales irrumpieron en la 
legación la noche del viernes 5 de abril 
y sacaron a Glas, a quien trasladaron a 
la prisión de La Roca. México reaccionó 
rompiendo relaciones con Ecuador. 
Hará falta respetar la ley y mucha 
civilidad. 

***
Houston, tenemos un 
problema: INE

El INE, transformado en estudio de 
televisión. Al centro del templete que 
cubrió la “herradura de la democracia”, 
entre las tres candidaturas y los 
moderadores fue colocado un “tótem” 
para colocar el reloj que correría, 
cada vez que hablara uno de los 
participantes. Por la producción de 
los tres debates presidenciales, el INE 
erogará 3.9 millones; mas 8.6 millones 

por la transmisión y 8.8 millones por 
la escenografía. Los integrantes de 
la Comisión Temporal de Debates 
se deslindaron de las fallas. “Somos 
consejeras electorales”, definió la 
presidenta de esa instancia, Carla 
Humphrey Jordan, “no soslayamos 
nuestra responsabilidad, pero los 
aspectos técnicos tienen que ver 
con el área de Comunicación Social 
de la mano con la casa productora”. 
Eso sí, hicieron consejos para los 
presidenciables y los productores. 
A estos últimos, sugirió Dania 
Ravel, podría exigírsele una carta-
compromiso para las mejoras 
necesarias… y contar con un 
“cronómetro de emergencia”. Para los 
candidatos, una “sugerencia enfática 

y encarecida”: acudan a los ensayos. Y 
una advertencia tajante: se acabaron 
los debates con soliloquios. El INE, 
lamentablemente, quedó a deber. En 
Internet, se vieron más los memes de 
las “pifias” que la propia transmisión 
del evento. 
Su objetivo de tener los mejores 
debates en la historia de México 
en las elecciones de 2024 quedará 
incumplido. ¿Y el rating? HR Media 
Flash, contratada por el INE, calculó 
que 13.7 millones de personas 
estuvieron “expuestas al debate”, de 
las cuales 85% son mayores de edad. 
Ese público (11.8 millones de votantes 
probables, incluyendo a quienes lo 
vieron por streaming) representan 
apenas 14% de los inscritos en el 
Padrón Electoral. En suma, nadie 
ganó y nadie perdió, todo sigue como 
estaba. Nos vemos la próxima. 

HASTA ENTONCES 

* Empresario y escritor
@coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
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¡Señoras y señores! Hoy tenemos 
una gran lucha por ser uno 

mismo. En esta esquina, “con algunos 
kilogramos de peso a Ti lector” y, en esta 
otra, “con menos kilogramos de peso 
y ligereza, las situaciones de la vida”. 
¡Lucharán a muchas caídas y sin límite 
de tiempo! ¡En el cuadrilátero de la vida 
se escribirá una nueva historia!
Hoy te comparto una reflexión 
actualizada que escribí hace dos años 
sobre la lucha interior que afrontas 
por el fallecimiento del ser querido 
con la finalidad de que veas en ti todas 
tus fortalezas para que el proceso de 
adaptación y transformación de su 
ausencia la incorpores a tu vida. ¿Contra 
quién es tu lucha? ¿Quién dijo que 
debes luchar? ¿Para alcanzar qué? Ten 
calma. Toma tu tiempo. Me explico.
La palabra Lucha, de acuerdo en 
el Diccionario de la Real Academia 
Española, se refiere a varias acepciones, 
entre ellas, al esfuerzo que se hace 
para resistir a una fuerza hostil o a una 
tentación, para subsistir o para alcanzar 
algún objetivo. En tanto que la palabra 
luchar, la define como abrirse paso en 
la vida. Y son estas dos ideas que te 
comparto.
Ya la noticia de la muerte de tu ser 
querido ha tornado un remolino de 
emociones y, sobre todo, si no lo 
esperabas. Los combates que se inician 
dentro de tu ser se han intensificado. 
¿Qué pasó? ¿Por qué? ¿Cuándo? 
¿Por qué él? ¿Por qué a mí? Esas son 

las primeras luchas que hay que 
enfrentar. No es fácil, sobre todo 
si no hemos sido educados en los 
desapegos emocionales, porque a 
mayor es el vínculo afectivo mayor 
será el dolor de la separación, por 
ende, la lucha a librar.
Hay tantas cosas que se te vienen a 
la mente, ella está revolucionando 
a más de mil y no la puedes 
detener. Sólo quieres respuestas 
que satisfagan a tu mente. Todo 
esto son respuestas esperadas, 
eres un ser humano que tiene 
varias dimensiones, entre ellas las 
cognitivas, afectivas, emocionales, 
sociales y espirituales. A esto se 
llama duelo. Porque esta respuesta 
que se experimenta y se manifiesta 
mediante el dolor, resultado del 
rompimiento de los vínculos 
afectivos, psíquicos, emocionales, 
entre otros, entre tu ser querido y tú, 
puede expresarse o guardar silencio, 
dependerá de tu propia personalidad. 
Y el llanto o la desesperación son 
las primeras manifestaciones de 
ese dolor; así como lo es el drama y 
victimismo, ¿por qué a mí?
En la lucha libre existen diferentes 
llaves, así como hay de herramientas 
para gestionar tu proceso de duelo. Y 
la primera situación es la aceptación 
de la muerte de tu ser querido, 
porque es la que te impulsará a 
determinar qué hacer.
Te propongo un poderoso ejercicio: 
a tomar una respiración lenta 
y profunda, que te haga sentir 
cómoda(o), en lo que respiras, te 
dices: respiro vida, al soltar el aire, 
te dices: suelto este dolor. En la 
segunda respiración te dices: respiro 

* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

¡Una…! ¡Dos…! ¡Tres...!
El poder de 

transformarte está 
en tus manos
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vida; al exhalar, te dices: dejo ir mis 
apegos. En una tercera respiración te 
dices: respiro vida, al dejar salir el aire, 
te dices: suelto lo que no necesito. 
Recobra tu respiración normal. Toma 
consciencia de cómo te sientes en 
este momento. Y ahora, visualiza a un 
luchador(a) en un cuadrilátero. Van 
uno a uno. En la última caída se define 
el ganador. Con la llave de Caballito 

uno de ellos se rinde y, ¡ya sabes 
quién es el ganador! Cada vez que te 
victimizas es una caída perdida. Como 
aquellas situaciones de la vida que 
crees que son imposibles de encarar. 
¡Qué crees! Esto es una reacción 
esperada, pero no la última, porque 
hoy ¡Tú decides cambiar! Toma 
conciencia de aquellas veces, sobre 
todo, la más reciente que has vivido. 

Está en tus manos solucionarlo, 
adelante, toma acción. ¿No lo está? 
Entonces, ¡déjala ir!
Ahora, visualiza que eres tú quién 
está en ese cuadrilátero. Son dos 
de tres caídas sin límite de tiempo. 
Te has preparado, has entrenado 
mucho, has realizado ejercicios 
tanto en el gimnasio como en casa 
en tus procesos de alimentación, has 
realizado ejercicios de meditación y 
relajación para mantener una mente 
consciente y sana, entre otras cosas, 
has realizado todo lo que te ha 
dicho tu entrenador(a). Han pasado 
varios minutos, en un momento 
inesperado te aplican la llave Doble 
Nelson o Full Nelson. Tú decides 
seguir adelante en la lucha, por eso 
te rindes en seguida. En esta caída 
aprendes a darle la espalda a tu 
rival la próxima vez. De manera que 
cuidarás la movilidad de tus brazos, 
evitarás el castigo en los hombros, 
cuello y cervicales. Pues bien, esto 
lo llevas a tu interior y, te preguntas: 
¿Qué circunstancias de la vida llevas 
en tus hombros que manifiestas 
esa falta de no ser amado? ¿Por qué 
dudas de quién eres? ¿Por qué te 
cuesta trabajo comunicarte? ¿Qué 
quieres para tu vida? ¿De dónde 
viene esta inseguridad afectiva?
Toma tu tiempo. Estás en el breve 
receso para ingresar a la segunda 
caída. Pero ahora, ya que has 
tomado conciencia de las partes que 
te dominaron, decides tomar acción 
a la brevedad. Sin quejas y con 
determinación, también identificas 
las debilidades de tu oponente. En el 
momento correcto le aplicas la llave: 
La Campana. Y a la cuenta de Uno… 
Dos... Tres… Ahora te dicen que has 

ganado la segunda caída. 
Sigue consciente de tu respiración. 
Ya estás a punto de iniciar la Tercera 
caída. Con los conocimientos y 
experiencias obtenidas en los dos 
combates anteriores te llenas de valor 
y fortaleza. Escuchas algunos consejos 
de tu entrenador(a). Suena el silbato. 
Comienza la lucha. Se han aplicado 

varias llaves, entre ellas, Suplex, Patada 
a la Filomena, La Alejandrina, La 
Cerrajera, La Tapatía, en fin, de todas 
ellas te has librado. Y por fin se te ocurre 
aplicarle El Pulpo, toda la Arena, junto 
con el réferi llevan la cuenta hasta 
TRES. ¡Ganaste!
Consciente de tu respiración, te dices: 
aquí y ahora. Sigue observando 
cómo ingresa el aire y cómo sale. 
Lleva tu mano izquierda a la zona de 
tu corazón. Y te dices: Yo me levanto 
aquí y ahora. La vida me apoya. Me 
amo y me apruebo soy feliz. En el 
libro Lucha libre, relatos sin límite 
de tiempo, Carlos Monsiváis resalta la 
filosofía existencial del Santo: “Tienes 
que ser tú mismo, y para eso tienes 
que ser otro”. Es decir, cada vez que se 
venga una crisis será una oportunidad 
de sacar otra mejor versión de ti y para 
ti.
En suma, las luchas de la vida no son 
para conocer quién es más fuerte o 
quién tiene mejores instalaciones 
para entrenar, sino aquellas que 
ganas tú, por ti y para ti, porque eres 
superior a tus circunstancias. Cuando 
decides dejar la queja y tomar acción 
para hacer los cambios que quieres 
para tu vida, es aquí cuando inicia 
el camino de tus luchas ganadas y, 
con la práctica, seguirás adelante; 
habrá caídas, pero aprenderás a 
levantarte más rápido, porque sabes 
que no termina ahí. Cuando decides 
levantarte honras a tu ser querido 
fallecido, a la vez te honras a ti 
misma(o), con o sin lucha.

Recuerda que es una reflexión y que 
no suple al médico o la consulta 
tanatológica. Cada uno da lo que lleva 
en su corazón. Esto te lo doy sin temor. 
Sólo escoge lo que te sirve. Asume tu 
realidad responsablemente, sin juicios 
y desde el amor, te allanará el camino 
de tu vida.

*  Tanatólogo. Conferencista. 
Escritor. Investigador.

 Correo electrónico: 
mi.red.soc@gmail.com 
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La semana empezó movida con el debate 
presidencial, luego con el eclipse y ahora con visita de 
candidata. Veremos cómo cierra…
UNA FALLA ASESINA… Una comisión independiente 
integrada por 17 especialistas presentó el estudio 
de una Investigación sobre la Pandemia en Covid 
19 en México, confirmando primero que entre 
marzo del 2020 y diciembre de 2023 murieron 833 
mil mexicanos de manera directa o indirecta por la 
pandemia. Pero lo más grave de esta investigación 
es que la muerte de 224 mil personas se le atribuye 
al pésimo manejo médico de la pandemia. Eso aquí 
y en china es negligencia criminal y crímenes de 
lesa humanidad. Esto muestra que han muerto más 
mexicanos por estas negligencias oficiales que los 
asesinados de forma violenta en lo que va del sexenio. 
Esto es atroz y no vemos voces que se escuchen en 
la oposición. Seguramente no quieren contaminar el 
proceso electoral, porque, sin duda, sería una guerra 
de lodo por todos lados…
NO ENCAJAN ESTADÍSTICAS… La Comisión 
Independiente llevó a cabo una rigurosa investigación 
y comparó números, de los datos por el Sector 
Salud controlados por el Dr. Muerte, Hugo López 
Gatell, y los datos por otras instancias como el 

INEGI, que identificó 673 mil muertos. Pero cuando 
se cruzan otros datos es cuando ascienden a más 
de 833 mil fallecidos.  Pero con todo y el maquillaje 
oficial, se pudo determinar que 224 mil mexicanos 
murieron por errores. Desde luego que no han sido 
reconocidos, porque de hacerlo, esto puede escalar 
hasta la silla presidencial y es darles la razón a los 
investigadores y especialistas que en su momento 
dieron la voz de alerta que se estaban haciendo mal 
las cosas, y nadie se hacía responsable. Pero tarde que 
temprano la historia juzgará. Esto lo saben en palacio 
nacional, si no obtienen una mayoría aplastante en 
el Congreso de la Unión pudieran enfrentarse a una 
comisión de la verdad, y ahí algunos terminarían tras 
las rejas por esta negligencia criminal…
ESCONDEN LOS NÚMEROS… Los expertos y 
asesores del Gobierno Federal han encontrado una 
brillante solución al elevado número de muertos 
y desaparecidos del país. ¿Cómo? Fácil, están 
maquillando las cifras. Por ejemplo, en el caso de las 
muertes por covid oficialmente solo dijeron que hubo 
334 mil muertos, el resto lo atribuyeron a otras causas 
a sabiendas que eran derivados de los contagios del 
covid. Igual han hecho con los desaparecidos, que 
cambiaron nomenclaturas para llamarlos ahora no 
desaparecidos, sino no localizados. Con esto bajan 
en forma significativa los que desaparecen pero no 
son denunciados oficialmente o están en proceso de 
investigación. Esa es también una sonora leperada…
TODOS REGISTRADOS… El pasado 5 de abril, porque 
hubo prórroga, se cerró el registro de candidatos 
a alcaldes en Sonora. Ya quedaron listos todos los 
que son y esperemos sean todos los que están. En 
Hermosillo quedó una terna, de tres diría la raza del 
pueblo, que le pondrá mucho sabor a las campañas.  
La primera en reportar registro fue María Dolores del 
Río, aunque luego hizo otro acto para confirmarlo. 
Va por la alianza oficial, encabezada por Morena, pero 
donde se cuelgan el PT, Verde y Nueva Alianza. Luego 
siguió Natalia Rivera, por Movimiento Ciudadano, y al 
final lo hizo el actual alcalde de Hermosillo, Antonio 

Astizarán, quien arranca con ventaja en las encuestas 
y buenas calificaciones de la población. Según la 
empresa Consulta Mitosfky el alcalde mejor calificado 
del país.  Pero no deja de enfrentar una marca muy 
poderosa que es Morena y todo el peso del sistema. 
Igual pasaba antes cuando la oposición enfrentaba al 
PRI y su enorme peso político…
HERMOSILLO OPOSITOR… María Dolores lo sabe, 
porque ganó la alcaldía pero desde la oposición, 
cuando era panista. Lo mismo que Célida López, que 
como candidata oficial ya se le dificultó mantenerse. 
Lo que pasa es que Hermosillo siempre ha sido una 
plaza de la oposición. La que sea. De ahí el temor del 
partido oficial de que vuelva a pasar lo que en año 
2000 cuando el fenómeno Fox provocó que el PAN 
barriera en las elecciones. Hoy, cuando menos en 
estas latitudes se está gestando el fenómeno Xóchitl, 
y puede empujar al resto de los candidatos de la 
oposición, máxime si no son figuras que quiten votos. 
Por otro lado, hay una buena tercera carta que puede 
restar muchos votos a Morena, que es Natalia Rivera 
que, sin duda, hará una muy buena campaña porque 
tiene muchas tablas en esto. Todo esto complica el 
escenario en Hermosillo. No lo extendemos al resto 

* Por Hilario Olea

María Dolores del Río

Hugo López Gatell
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del estado porque es otro cuento. Pero en la capital se 
pondrá difícil para los candidatos oficiales. Pero como 
en todo, esto no se acaba hasta que se acaba…
ESTUVO ENFADOSO… Uno de los mejores cronistas 
deportivos de Sonora, Windy Durán Santeliz, solía 
usar una frase para calificar un juego de béisbol que 
estuvo muy enfadoso, y solía escribir, no hubo nada 
para escribir a casa. Y miren, en el debate presidencial 
no vimos nada como para que se recuerde. Lo más 
destacado, como pasa siempre en este tipo de 
eventos grises, fueron los errores cometidos por el 
equipo de producción del INE. Ah, por cierto, los 
cuales cobran bien, pues según gastos preliminares, 
costó más de 10 millones de pesos la producción, la 
escenografía y la transmisión. Y todo para salir con 
batea de babas, sobre todo en la sala donde estaba 
la prensa que tuvieron tremendas fallas del WiFi y el 
circuito cerrado. Bueno, el caso es que no hay nada 
para escribir a casa, algo de lo que uno se acuerde. 
A menos que ustedes tengan otra opinión… Según 
sus cálculos lo vio el 10% del padrón electoral y no 
completó…
GANÓ CLAUDIA… Con la frialdad de los números 
muchos analistas coincidieron que la ganadora, por 
haber estado menos enfadosa y no por brillante, fue 
Claudia Sheinbaum. Cierto que hubo momentos en 
que intentaron levantarse las faldillas pero no pasó 
a mayores porque el formato no lo permitió, como 
que lo hicieron a modo. Lo cierto es que la candidata 
oficial tampoco cayó en las provocaciones, ni la 
sacaron de balance. Y no creo que sea por estrategia, 
sino porque así es. No refleja emociones ni cuando va 
ganando, por eso se le vacían los mítines, porque la 
gente se enfada y se sale a medio discurso. Pero aquí 

en el debate le funcionó la cara de palo y la imagen 
de hielo. No la hicieron que se encabritara y eso le 
dio pie para que lanzara un par de buenas pedradas. 
En cambio Xóchitl se vio titubeante por momentos y 
dejó pasar muy buenas oportunidades. Varias veces 
se quedó con la piedra en la mano. De Máynez ya 
hablaremos…
SE EMPAREJAN CARTONES… De acuerdo con 
encuestas y especialistas, el debate lo ganó muy 
apretado pero lo ganó, Claudia Sheinbaum, pero 
el post debate se lo está llevando de calle Xóchitl 
Gálvez. El que desaprovechó espacios y momentos 
fue el candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge 
Álvarez Máynez. Hay que reconocer que en el 
encuentro cara a cara, la abanderada de la oposición 
se vio nerviosa y desconcentrada. No era la Xóchitl 
ocurrente y dicharachera.  Además no pudo 
enganchar a la candidata oficial que se dedicó a usar 
el jab y salir por piernas de los ataques. Con esto logró 
no caer en las encuestas, lo que se puede calificar 
como un triunfo.  Sin embargo, en esta semana la que 
volvió a ser la candidata de chispa fue Xóchitl. Porque 
en los espacios de noticias y entrevistas le han dado 
lugar para que pueda explayarse, lo que impide que 
se tropiece y además de poder salir con ocurrencias…
EL CHISTE, LA SEGUNDA PARTE… Dicen que en 
México el chiste es ganar el post debate, porque es 
cuando se llega a más gente. De acuerdo con el INE, 
se tuvieron audiencias de más de 13 millones de 
personas. Esto en términos fríos, ya lo comentamos 
antes, es poco más del 10% del padrón electoral. 
Pero además, fueron pocos los que nos aventamos 
todo el debate completo, a pesar de que en algunos 
momentos se puso bien enfadoso. Ah, pero las 
entrevistas de la semana muchos se las han chutado 
completitas porque son más cortas y los candidatos 
se pueden expresar libremente. Y esta etapa es 
la que está ganando la oposición, porque están 
desmintiendo mucho de lo dicho por doña Claudia. 
La han estado exhibiendo y feo. Claro, ella también ha 
tenido mano para remachar algunos de sus ataques. 
Pero en términos generales apunten la ventaja a 
Xóchitl. Tan es así que hay encuestas como México 
Elige que la acerca a la candidata oficial. Y eso, es 
tutu…
SE ENOJÓ EL PATRÓN… La que debe andar 
preocupada es la candidata de Morena porque el jefe 
político le reclamó en la mañanera que en el debate 
no haya salido en defensa de las obras y programas 
de su gobierno. Cierto que dijo que es un honor estar 
con Obrador, pero no dijo que las salud en México 
estaba mejor que en Dinamarca. Habló de lo que ha 
hecho en la CDMX, pero no lo que ha hecho el jefe 
en el país. A lo mejor esperaba que doña Claudia 

se colgara de todas las obras y programas de la 
4T, pero se olvidó que el debate es para presumir 
logros personales y no los ajenos. El caso es que tuvo 
regañada pública y esto seguramente le afectará en el 
próximo debate porque ya saben los otros adversarios 
que tendrá que salir a defender el punto. Chale. 
JALÓN DE OREJAS… Se dice también que algunos 
gobernadores recibieron regañada en la reunión de 
palacio nacional. La razón, que en algunos estados 
no hay buenos números electorales, lo que puede 
tronar el Plan C. También algunos gobernadores 
aprovecharon para quejarse de Mario Delgado, por 
la imposición de candidatos. Total, que a menos de 
dos meses de elecciones las cosas no marchan según 
lo planeado…
FOTO PARA LA HISTORIA… Recién hubo una 
reunión de Manlio Fabio Beltrones con las madres 
buscadoras, a las que ofreció promover desde el 
Senado, porque de que llega llega aunque sea pluri, 
una iniciativa para que los integrantes de este tipo 
de colectivos reciban oficialmente apoyos y recursos 
para que puedan desarrollar sus actividades en busca 
de sus seres queridos. Recordar que el gobierno 
actual no les da ni la hora. Y en algunas partes, solo 
les han dado palas y baldes para que escarben. Pero 
lo interesante desde el punto de vista político fue que 
estuvo acompañado por Ricardo Bours, lo que se 
interpreta como un interesante apoyo de un sector 
importante del Yaqui Power. Ricardo pecó de discreto 
y no quiso robar cámara, pero su sola presencia 
mandó mensaje, insistimos, la mar de interesante… 
En fin, por eso mejor se me portan bien y no hablen 
mal de la gente, porque como me ven, se verán. 

Un saludo. 

Manlio Fabio Beltrones

Claudia Sheinbaum
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Se anunciaban como el gran 
acontecimiento político cuando 

empezaron a presentarse, primero a 
nivel municipal.
Se decía que las alternancias eran la 
solución para resolver los problemas 
de la gente, porque permitían que 
los opositores aplicaran al llegar al 
gobierno nuevas medidas, nuevas ideas 
y métodos diferentes para gobernar 
realidades complejas en todos los 
niveles.
Se generaron amplias expectativas 
políticas en torno a los cambios 
ocurridos en el nivel municipal —
primero—, creyendo que con eso se 
iniciaba una nueva etapa política en 
México… y así fue.
Las alternancias se iniciaron antes 
de la gran reforma constitucional 
municipal de 1983 impulsada por el 
presidente Miguel de la Madrid, en la 
cual se les dio forma a las facultades 
de los municipios y se consolidó 
la representación proporcional en 
la elección de ayuntamientos. Los 

partidos políticos se dieron cuenta de 
que el nivel municipal era el que más 
le interesaba a los ciudadanos; era el 
que mayores niveles de participación 
política experimentaba en cada 
proceso electoral.
Las razones, obvias: Se trata del 
nivel de gobierno más cercano a 
los intereses y aspiraciones de los 
ciudadanos, con el que pueden 
dialogar sin muchos trámites, y el más 
cercano a la solución de problemas 
concretos como la seguridad, el 
abasto de agua o la recolección de 
basura, entre otros. Al presidente 
municipal lo pueden despertar los 
vecinos a la hora que quieran y 
obligarlo a atender no solo problemas 
de corte municipal sino urgencias 
familiares y personales, dado el nivel 
de conocimiento de la población 
sobre la autoridad en turno.
Y en eso el pluripartidismo contribuyó 
notablemente también a ampliar la 
representación, combatir los cacicazgos 
y enriquecer el debate sobre los 

problemas municipales con diversas 
opiniones, y no solo el punto de vista 
del grupo político dominante.
Por eso no fue casual que las primeras 
alternancias se dieran en el nivel 
municipal, 42 años antes de la 
alternancia en estados (Baja California) 
y 53 antes de la alternancia presidencial 
en el 2000. Debieron pasar 80 años para 
que un Presidente no tuviera mayorías 
legislativas (1917-1997).
Las primeras alternancias en el nivel 
municipal se dieron con el PAN desde 
1947-48. Municipios en Michoacán, 
Jalisco, Durango, Chihuahua, Nuevo 
León y Oaxaca, entre otros, empezaron 
a experimentar los cambios políticos 
y a desafiar al partido hegemónico de 
entonces.
También candidatos independientes se 
lanzaban por su cuenta —y ganaban— 
desafiando a los partidos y sus 
candidatos, como ocurrió en Hermosillo 
con un candidato independiente 
(1946, Roberto Romero) y en 

Bacadéhuachi (1967, Leoncio Valencia) 
cuando la figura de las candidaturas 
independientes no aparecía todavía en 
las leyes electorales, pero sí en el interés 
de la población.
La alternancia en las capitales de 
los Estados empezó en 1967 con 
Hermosillo y Mérida. Conforme se 
fueron creando más partidos políticos, 
las alternancias se fueron ampliando a 
nuevas ideas, otros grupos de poder y 
otras corrientes de pensamiento.
No solo dominaron ya el PRI y el PAN, 
sino que aparecieron partidos como 
el PRD, Convergencia (Movimiento 
Ciudadano) y Morena, que se sumaron 
al incremento de las alternancias en 
estados y municipios. Algunos han 
sido gobernados en varias ocasiones 
hasta por cinco partidos distintos, 
en esa permanente búsqueda de los 
ciudadanos por una mejor calidad de 
su representación popular.
Por eso ante la inquietud manifiesta de 
si las alternancias políticas en México 
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* Por Bulmaro Pacheco 

¿Qué tanto han aportado las alternancias?
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—en los distintos niveles— llegaron 
para quedarse, la respuesta es que sí; 
pero han disminuido las expectativas 
sociales acerca de su eficacia y su 
capacidad real para resolver problemas. 
Hay varias razones:
Las alternancias han reeditado 
deformaciones de prácticas políticas y 
administrativas que durante años les 
sirvieron de bandera de lucha cuando 
eran oposición. El nepotismo es el 
mejor ejemplo.
La petrificación de los mismos de 
siempre en los cargos municipales y en 
los congresos, otro ejemplo, por el veto 
que ha significado para la participación 
de las nuevas generaciones, algo 
que no sucedió en los gobiernos que 
promovieron la movilidad.
Muchas autoridades municipales han 
considerado que sus parientes son 
los mejores aliados para gobernar 
en equipo, y así lo han fomentado. 
Por eso ha sido muy común observar 
administraciones públicas abarrotadas 
con parientes, sin ningún recato 
ni prurito, y exhibiendo enormes 
debilidades de las autoridades 
municipales que ofrecieron un cambio.
Tampoco las alternancias se han 
caracterizado por disminuir la 
corrupción en el manejo de los 
asuntos públicos. Por el contrario, 
la corrupción se ha disparado, y los 
propios familiares de las autoridades 
municipales han sido señalados en 
desvíos de recursos dentro de las áreas 
administrativas en materia de compras 
y pseudo licitaciones. También en las 
designaciones de personal o de las 
plazas hereditarias en diversos niveles, 
como lo demuestran los casos de 
Zacatecas y Guerrero; los casos más 
emblemáticos de retroceso —político 
caciquil— y los más representativos del 
verdadero cambio prometido por las 
alternancias.
Antes eran los caciques y los grupos de 
poder los dominantes a los que había 
que combatir. Ahora—y en muchos 
casos— son los que económicamente 

sostienen a los partidos los que 
deciden.
El otro problema en las alternancias es 
el de la cooptación de las autoridades 
municipales y las policiacas por 
parte de la delincuencia organizada: 
¿Cuánto del territorio nacional ha sido 
copado por la delincuencia organizada 
y cuántos de los 2,412 municipios 

de México operan condicionados e 
infiltrados por dichas fuerzas?
Hay elementos, como el asesinato 
frecuente de candidatos a las alcaldías, 
que revelan que algo anda mal es esos 
municipios y estados. También está 
la queja recurrente de productores, 
transportistas y empresarios de algunas 
entidades como Michoacán, Estado 

de México y Guerrero, acerca del 
cobro de piso y extorsiones exigidas 
para que circulen sus mercancías, y 
esa crisis, en lugar de amainar se ha 
recrudecido.
Ya algunos gobernadores 
irresponsable y cínicamente han 
dicho que “Son cosas que pasan” 
o señalan que los candidatos “no 
deben comprometerse con grupos 
delincuenciales por los riesgos que 
asumen”. Pero los asesinatos de 
candidatos             —municipales— 
de los diversos partidos siguen 
y se intensifican en tiempos 
electorales, donde no se descarta 
que algunos de ellos estén realmente 
comprometidos con otras fuerzas y 
no necesariamente con sus partidos 
políticos.
¿Culpa de las alternancias políticas?, 
o ¿falla del sistema de seguridad 
pública que no le ha encontrado 
la cuadratura al círculo de la 
permanente tensión entre las 
libertades ciudadanas y el constante 
condicionamiento de los poderes de 
facto que se imponen al Estado y a 
sus autoridades?
En México no se ha querido 
reconocer el fenómeno en su 
impacto regional y geográfico, 
a pesar de que las autoridades 
estadounidenses hablan de un 30% 
del territorio nacional copado por la 
delincuencia.
La sociedad y los votantes en México 
esperan definiciones y respuestas, 
de cara a la elección del próximo 
2 de junio, acerca del problema 
más acuciante que enfrentamos 
los mexicanos       —desde 1917— 

(más que otras crisis que creíamos más 
graves)… La seguridad que ya está en 
la agenda de las campañas como la 
principal preocupación.

* Presidente de la Fundación
Colosio. Correo: 

bulmarop@gmail.com
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De nueva cuenta en este espacio donde trataré de 
plasmarte los temas más destacados de la semana, 
aunque en estos tiempos de vorágine electoral, 
es difícil decidir qué es importante o digno de 
comentarse. 
Inicio con el tema de la visita que hizo el candidato 
al Senado por el Frente Amplio por Sonora, Manlio 
Fabio Beltrones, a la Universidad de California, San 
Diego, invitado por Rafael Fernández de Castro, de 
quien te comenté en espacios anteriores que es un 
prestigiado internacionalista, profesor de la Cátedra 
de Estudios México-Estados Unidos y director del 
Centro de Estudios México-Estados Unidos (USMEX), y 
todo un experto en las relaciones bilaterales entre 
México y Estados Unidos.
El político sonorense se presentó ante un nutrido 
grupo de alumnos además de varios catedráticos y 
consejeros de la prestigiosa universidad, a quienes 
entre varios temas, les explicó la actual situación por 
la que atraviesa México en sus relaciones con Ecuador. 
Tema, estimado lector, estoy seguro que ya tienes 
datos después de lo ocurrido la semana pasada entre 
ambos países. Ante ellos categóricamente afirmó que 
se debe condenar lo hecho por Ecuador al ingresar 
a la embajada mexicana y “rescatar” al ex presidente 
Jorge Glas, porque es una abierta violación e 

invasión a nuestro país; pero a la vez, el político 
mexicano lamentó que cada vez más y, sobre todo 
en este sexenio, las relaciones con países y pueblos 
hermanos se deterioren, debido a una mala política 
exterior del Gobierno Federal. 
Cómo es posible, cuestionó, que a 3 embajadores 
mexicanos los hayan declarado personas non gratas 
en otros países. 
Me tocó estar presente en dicha conferencia gracias 
también a la invitación que me hizo Fernández de 
Castro durante la pasada reunión en que ambos 
coincidimos con el grupo de empresarios mexicanos 
que radican gran parte de su tiempo en San Diego, y 
se reúnen semanalmente. 
Déjame decirte, estimado lector, que durante el 
tiempo que Manlio habló sobre diversos temas, 
su auditorio estuvo siempre atento a lo que ahí se 
comentaba. Incluso Beltrones interactuó con varios 
alumnos que estuvieron presentes, asimismo con 
maestros que acudieron a la charla ofrecida por el 
candidato al Senado. 
Por ello, y como candidato al Senado, Manlio 
señaló que desde el recinto, como máximo órgano 
legislativo, se debe rescatar la política exterior, pero 
sobre todo evitar que desde Palacio Nacional, se 
sigan dando las ocurrencias que día a día merman 
nuestro liderazgo a nivel no solo latinoamericano, 
sino a nivel mundial. Porque hay que destacar, 
estimado lector, que con lo vivido en días recientes 
con Ecuador, estuvimos en el ojo del mundo no solo 
en la solidaridad que se le mostró a nuestro país por 
esta invasión de Ecuador, sino también por el manejo 
que desde las mañaneras, le da el presidente a las 
relaciones diplomáticas de México y otras naciones en 
el mundo. Ejemplos los hay y tú sabes amigo lector.
Por cierto, entre la asistencia que hubo en la 
Universidad de San Diego, se encontraba el ex 
embajador Jeffrey Davidow, experto en política 
internacional, y quien es gran amigo de Beltrones. 
Vi a Manlio no dudar con la respuesta adecuada, por 
más que las preguntas que le hicieron fueron difíciles. 
Esto ocasionó que los asistentes estuvieran muy 
atentos a la conferencia y a la sesión de preguntas y 
respuestas. 
Por cierto, en esta charla estuvo presente mi nieto 

Iván Arredondo, que estudia en esa universidad, 
y tuvo la oportunidad de hacerle una pregunta a 
Manlio Fabio, relacionada con lo sucedido entre 
México y Ecuador; tema que despertó un gran interés 
entre los asistentes.
Previo a este evento, Manlio tuvo una comida 
con el grupo de grandes empresarios, que ya he 
mencionado en este espacio, mismos que le pidieron 
que regresara una vez que ya sea senador. 
Y SI OTRA COSA NO SUCEDE este fin de semana, 
todo parece indicar que la huelga en la Universidad 
de Sonora se hará realidad, ¡una vez más!, pues los 
maestros y trabajadores no han logrado arreglarse 
con las autoridades universitarias, y como cada año, la 
amenaza de las banderas rojinegras, se puede volver 
una realidad. 
Este lunes 15 de abril, es la fecha límite para una 
buena negociación, pero dicho por los integrantes 
del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la 
Universidad de Sonora (Steus), el avance en las 
peticiones principales de la revisión contractual y 
salarial para este año, han sido mínimas. A tal grado 
de que durante la semana cerraron de manera 
simbólica el acceso principal de la Universidad, pero 
también se han manifestado en los cruceros de la 
Unison y han volanteado entre los estudiantes, para 
informar sobre las peticiones que tiene el Steus y con 
esto se puede entender como que el acuerdo con el 
alma mater está lejano. 
Quisiera no tener historia en esto pero año tras 

Luis Maizel, Manlio Fabio Beltrones y 
Juan Manuel Mancilla. 

Manlio Fabio Beltrones con un grupo 
de empresarios de San Diego, Cal. 
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año, nuestra Alma Mater se ve sujeta a este tipo de 
conflictos que terminan por afectar el buen rumbo de 
la educación en Sonora. 
Ojalá que este fin, el Gobierno del Estado, las 
autoridades del trabajo, las universitarias y los propios 
sindicatos logren sentarse a la mesa y lleguen a un 
buen término en las negociaciones, porque de no 
ser así el lunes a las 5 de la tarde estaríamos siendo 
testigos de la colocación de la bandera rojinegra, 
y con ello el paro de labores generales en la 
Universidad. Algo nada bueno para el Estado. 
ESTA SEMANA TAMBIÉN fue de encuestas, sobre 
todo en el ámbito local, donde al modo de estos 
ejercicios de sondeo, un día apareció María Dolores 
con muchos puntos sobre su principal contrincante, el 
alcalde Toño Astiazarán, quien va por la reelección; 
y al día siguiente el munícipe rebasaba en las 
preferencias a la ex alcaldesa capitalina, que hoy va 
arropada por Morena y sus partidos aliados. 
Aquí cabe lo que dicen muchos: las encuestas son 
una fotografía del momento, así que lo mejor es 
esperarnos hasta después del 20 de abril, cuando 
las candidatas y el candidato puedan iniciar con 
sus campañas formales y digan qué ofrecen a los 
hermosillenses. Entonces desde ese momento uno 
podrá darse cuenta qué es lo que más conviene ya 
sea de María Dolores, Natalia o Toño. 
En lo personal considero que si Toño hace una 
campaña basada en su gran trabajo realizado en 
Hermosillo, es difícil que le ganen. La percepción del 
hermosillense es que ha hecho un excelente trabajo al 
frente de la administración. 
Y, por su parte, María Dolores, apenas esta semana 
acaba de ser nombrada coordinadora en Hermosillo 
de la candidata de Morena a la presidencia de México, 
Claudia Sheinbaum, lo que a querer y no, le genera 
más posicionamiento entre la población. 
Con este nombramiento queda claro que los 

esfuerzos están siendo redoblados no solo en la 
campaña presidencial, sino también en la municipal, 
lo que puede indicar que Morena y sus aliados 
quieren que después del 2 de junio Hermosillo se 
pinte de guinda. 
¿A poco no lo ves así, estimado lector?
Daremos seguimiento. 
ESTE FIN DE SEMANA ANDARÍA por Sonora la 
candidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum. El 
jueves ya estuvo en San Luis Río Colorado, y este 
sábado estaría en Hermosillo, Empalme y Etchojoa. 
Suponemos que en Hermosillo aparte de sus 
encuentros con la militancia y simpatizantes, la 
morenista hará una parada en corto y en privado para 
conocer de viva voz cómo van las cosas en Sonora con 
sus homólogos de partido; cómo pinta la capital con 
María Dolores del Río, o bien cómo se las juegan las 
fórmulas al Senado entre Lorenia Valles, Heriberto 
Aguilar; Célida López y Froylán Gámez. 
Y, obvio, que le hagan saber de los otros contrincantes 
del Frente Amplio entiéndase Toño Astiazarán; Lilly 
Téllez, Ernesto Gándara y Manlio Fabio Beltrones, 
entre otros candidatos de la oposición que han 
venido marcando pauta en esta contienda electoral. 
Esperemos que a Claudia le cuenten verdades.
RAMÓN FLORES COMPARTIÓ (PT) el pan y la sal con 
los integrantes del Grupo de Periodistas Contrapunto 
10, a quienes les platicó de todo un poco sobre su 
campaña que lo llevaría a ser el diputado federal por 
el distrito 04, que comprende 41 municipios y donde 
Ramón tendría mucho por hacer. 
Incluso, mi buen amigo Ramón, les hizo cuentas o les 
vaticinó porcentajes a mis amigos los “contrapuntos”, 
pues les explicó que va con todo en esta contienda 
para llegar a ser el diputado de tan extenso distrito, 
augurándoles que puede ganar hasta 80 mil votos. 
Una labor seguramente difícil pero no imposible para 
Ramón, pues es un político, primero con una vasta 
experiencia, y, segundo, alguien a quien le gusta 
andar a ras de suelo convenciendo de que la coalición 
que representa es la mejor opción para el electorado. 
Por cierto, Ramón también les habló sobre el próximo 
cambio de la dirigencia nacional del Partido del 
Trabajo, hoy bajo la batuta del diputado petista, 
Alberto Anaya, quien lo ha invitado para que forme 
parte del comité directivo en los próximos meses. 
Así que el futuro político oriundo de Arivechi, 
promete y mucho. 
¡Enhorabuena!
TODA LA SEMANA, --Y AÚN SIGUE--, ha sido de 
análisis, críticas, cuestionamientos hacia el primer 
debate presidencial que se vivió el domingo pasado 
entre las candidatas y el candidato.
Ni debate, ni ganadora, ni ganador hubo. Mi opinión 
personal es que se desaprovechó un valioso tiempo 
(dos horas) para decirle a la población votante qué 

ofrece cada uno de los 3 que quieren ser presidente 
de México. 
No solo fueron fallas técnicas por parte del Instituto 
Nacional Electoral (INE), fueron lamentablemente fallas 
de estrategia política constructiva, de razonamientos, 
de propuestas, de darse a conocer de buena manera 
si es que quieren sacar a nuestro país adelante. 
Ningun@ de los tres merece autollamarse ganador. 
¿Acaso recuerdas, estimado lector, qué ofreció Xóchitl 
Gálvez para controlar la inseguridad en México, o 
qué garantías ofreció Claudia Sheinbaum para que 
las relaciones diplomáticas estén en la vía de la paz 
y la buena vecindad?, o ¿qué propuestas de apoyo y 
ayuda a los jóvenes ofreció el sonriente Jorge Álvarez 
Máynez? 
Yo no puedo contar con los dedos de mi mano 
derecha, ninguna propuesta o compromiso por 
ninguno de l@s candidat@s.
Ahora hay que esperar al 28 de abril cuando se lleve 
a cabo el segundo debate para ver si aprendieron la 
lección, sobre todo Claudia y Xóchitl, quienes tienen 
más posibilidades de triunfo. Máynez, puede ganar 
posicionamiento y reportarle buenas cuentas a su 
patrocinador, el gobernador Samuel García. 
Digo. 
Y de parte del INE, ojalá que la sonorense y actual 
presidenta del órgano electoral, Guadalupe Taddei 
Zavala y los demás integrantes del organismo, tomen 
aunque sea un curso intensivo o busquen en google 
“Cómo organizar un debate presidencial”, porque aun 
con las justificaciones que dieron durante la semana, 
no son suficientes para entender tanta falla en el 
realizado el domingo pasado. 
¡Se tenía que decir y se dijo!

Dejo de grillar y me reporto con nuevos comentarios 
la siguiente entrega. 

Hasta la próxima.
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